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Panorama Nacional 
 
 

Estrategia del gobierno, clave para aplanar la curva: AMLO (La Jornada, Alonso 

Urrutia y Alma E. Muñoz, p. web). 
La estrategia seguida con el fin de atender la pandemia de coronavirus fue clave para 
aplanar la curva, lo que permitió levantar al sistema de salud, que estaba en el suelo, y 
contar con las camas, los ventiladores y tener los médicos, aseveró el presidente Andrés 
Manuel López Obrador durante el informe semanal de salud. De nueva cuenta, respaldó 
el desempeño del subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, porque se le están 
lanzando con todo. 
López-Gatell presentó el informe de la evolución de la pandemia, la cual, a pesar de que 
a algunas personas les ha inquietado que son ideas encontradas, se ha hecho más lenta 
porque su crecimiento es a menor ritmo en la actualidad. En el origen tuvo un ritmo de 
crecimiento de 26 por ciento y en la actualidad es de 1.4 por ciento y sigue bajando, lo 
que empieza a haber es un descenso de la epidemia. 
Al presentar el desglose de camas disponibles de hospitalización general, destacó que 
el incremento en la demanda de pacientes en Nuevo León provocó que desplazara a 
Tabasco como la entidad con menos camas disponibles. Los esfuerzos adicionales por 
expandir la capacidad hospitalaria en Tabasco dio resultado; si Nuevo León solicita el 
apoyo, estaremos. 
Por su parte, al término de una reunión en Palacio Nacional con López Obrador, el 
representante de México ante la Organización de Naciones Unidas y ex secretario de 
Salud, Juan Ramón de la Fuente, comentó que de acuerdo con los acercamientos que 
ha tenido con expertos, éstos estiman que la vacuna contra el Covid podría estar en el 
primer semestre del próximo año. Habría disponibilidad, pero lo relevante no es la 
rapidez con que se obtenga, sino la seguridad de su aplicación. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/15/politica/003n1pol) 
 

Recorta la 4T $18 mil millones a los estados (El Universal, Mario Alberto Verdusco, p. 

web). 
El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador entregó 18 mil 456 millones 
de pesos menos de recursos federalizados a los estados durante los primeros cinco 
meses de 2020, según un análisis del Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de 
la Cámara de Diputados. 
El hueco que dejó la Federación a las haciendas locales fue por las menores 
transferencias que se realizaron por la vía de aportaciones (recursos etiquetados para 
educación, salud, seguridad e infraestructura, principalmente) y participaciones 
(ingresos de libre uso para los gobiernos subnacionales). 
La menor actividad económica derivada del confinamiento por el Covid-19 fue 
determinante para que el gobierno federal obtuviera una menor recaudación tributaria y 
por tanto una menor caja para repartir entre las entidades. 
Sin embargo, el factor más importante de tener una bolsa más desinflada de lo esperado 
fue la menor generación de ingresos petroleros, lo cual perjudicó la entrega completa y 
programada del dinero para los gobiernos locales. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/recorta-la-4t-18-mil-millones-los-estados) 
 

OPS a México: se deben coordinar el gobierno y los estados contra COVID 
(El Financiero, Víctor Sánchez, p. web). 
Ventiladores. María Elena Álvarez-Buylla (Conacyt), José Cruz Pineda (Cidesi), el 
secretario de Salud, Jorge Alcocer, el Presidente y Hugo López-Gatell, ayer. 
Debido a que México se encuentra ya entre los tres primeros países de América con 
más muertes por COVID-19, la Organización Panamericana de la Salud (OPS) le 
recomendó avanzar en una “buena coordinación” entre el gobierno federal y los 

https://www.jornada.com.mx/2020/07/15/politica/003n1pol
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/recorta-la-4t-18-mil-millones-los-estados


gobiernos estatales para afrontar con éxito “el mayor desafío de salud pública en un 
siglo”. 
En conferencia de prensa virtual, la OPS también planteó que México, Estados Unidos 
y Brasil “experimentan actualmente uno de los brotes más letales del virus en el mundo”, 
por lo que el gobierno mexicano debe trabajar en una “estrategia y en un mensaje mejor 
coordinados”. 
Jarbas Barbosa, subdirector de la OPS, resaltó que “es muy importante que todas las 
autoridades sanitarias en México, y en los países de América Latina, puedan revisar los 
datos sobre las tasas de mortalidad en cada hospital y buscar la adaptación de los 
protocolos y entrenamiento de los equipos de salud, de manera que todas las personas 
con COVID-19 puedan recibir la mejor atención posible”. 
Es decir, “tener una buena coordinación entre todos los niveles de gobierno, local, el de 
las provincias y el federal. Es muy importante, porque estamos afrontando el mayor 
desafío de salud pública en un siglo”, destacó. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/ops-a-mexico-se-deben-coordinar-el-gobierno-y-
los-estados-contra-covid) 
 

Cancelan compras a farmacéuticas en México (El Heraldo de México, Emma 

Alejandra, p. web). 
El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador hizo a un lado a las 
farmacéuticas nacionales y, con ayuda de dos agencias de la ONU, buscan hacer 
compras consolidadas de medicamentos en el extranjero. 
De esta manera, el sector Salud prevé destinar para el siguiente año más de 60 mil 
millones de pesos, y en 2021, una cantidad igual para la compra de medicamentos en 
otros países. 
Cuando se regeneren los que se dedicaban a la venta de los medicamentos, que 
entiendan que ya se acabó la corrupción, entonces vamos a adquirir los medicamentos 
en el país”, dijo el presidente. 
Ayer, luego de la mañanera, el mandatario se reunió con el gabinete de Salud y con el 
representante de México en la ONU, Juan Ramón de la Fuente, para delinear el 
convenio con Naciones Unidas. 
Al salir de Palacio Nacional, el secretario de Salud, Jorge Alcocer, afirmó que la ayuda 
de la ONU garantizará la compra de buenos medicamentos, incluyendo los que se 
aplican para el cáncer. 
“No es que ya esté fijado (el recurso que se destinará), depende de los precios que 
ahora han cambiado, pero está alrededor de 60 mil mdp, que es menos de lo que se 
gastó hace dos años”, expuso. 
El embajador De la Fuente aclaró que México trabajaría para esta compra con dos 
agencias internacionales: Organización Panamericana de la Salud (OPS) y la Oficina de 
las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS). 
(https://heraldodemexico.com.mx/pais/compra-medicinas-al-extranjero-laboratorios-
farmecauticos-corrupcion-amlo-amelaf-ssa-onu-juan-ramon-de-la-fuente/) 
 

Se garantizan los recursos para evitar la violencia contra mujeres y niñas: 
Segob (El Economista, Jorge Monroy, p. web). 
La Secretaría de Gobernación (Segob) garantizó que no habrá recortes este año para 
la atención a los derechos humanos, así como para evitar la violencia contra mujeres y 
niñas. 
Mediante un comunicado, la dependencia dijo que es un compromiso del gobierno de la 
República el presupuesto asignado a los diferentes organismos desconcentrados que 
atienden estos asuntos. 
“Serán respetados conforme lo establece la fracción V, punto 38 del decreto presidencial 
por el que se disponen las medidas de austeridad que deberán observar las 
dependencias y entidades de la Administración Pública Federal (APF), bajo los criterios 
que en el mismo se indican, publicado el pasado 23 de abril” garantizó.  

https://elfinanciero.com.mx/nacional/ops-a-mexico-se-deben-coordinar-el-gobierno-y-los-estados-contra-covid
https://elfinanciero.com.mx/nacional/ops-a-mexico-se-deben-coordinar-el-gobierno-y-los-estados-contra-covid
https://heraldodemexico.com.mx/pais/compra-medicinas-al-extranjero-laboratorios-farmecauticos-corrupcion-amlo-amelaf-ssa-onu-juan-ramon-de-la-fuente/
https://heraldodemexico.com.mx/pais/compra-medicinas-al-extranjero-laboratorios-farmecauticos-corrupcion-amlo-amelaf-ssa-onu-juan-ramon-de-la-fuente/


La dependencia argumentó que su titular, Olga Sánchez Cordero, y el subsecretario de 
Derechos Humanos, Población y Migración, Alejandro Encinas Rodríguez, impulsaron 
desde el principio de la contingencia sanitaria que las actividades relacionadas con estos 
temas fueran consideradas como esenciales. 
Indicó que en próximos días, los equipos administrativos de la Secretaría de 
Gobernación y la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia Contra las 
Mujeres (Conavim) continuarán trabajando sobre los procedimientos para garantizar el 
uso de estas partidas presupuestales y no afectar los subsidios que se otorgan a las 
entidades federativas, además de informar sobre la metodología de evaluación a los 
proyectos participantes para acceder a los recursos destinados a las acciones para 
atender las violencias contra las mujeres y las niñas en municipios y entidades con 
declaratorias de Alerta de Violencia de Género contra las Mujeres (AVGM) para el 
ejercicio 2020. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Se-garantizan-los-recursos-para-evitar-la-
violencia-contra-mujeres-y-ninas-Segob-20200714-0076.html) 
 

La economía cae, pero el SAT recauda aún más (El Financiero, Zenyazen Flores, p. 

web). 
El Servicio de Administración Tributaria (SAT) ‘sorteó’ el impacto económico de la 
pandemia del COVID-19 en el primer semestre de 2020, ya que la recaudación superó 
en 53 mil 600 millones de pesos el monto obtenido en el mismo periodo del año anterior, 
lo que se derivó de los actos de fiscalización, cobro de adeudos a grandes 
contribuyentes y a la percepción de los contribuyentes de mayor vigilancia por parte del 
fisco. 
Datos preliminares del SAT indican que entre enero y junio del presente año se logró 
una recaudación de impuestos por un billón 747 mil 684.7 millones de pesos, 3.2 por 
ciento más que el billón 694 mil 56.8 millones de pesos reportados en el mismo lapso 
de 2019. 
Sin embargo, al observar la recaudación respecto de lo aprobado en la Ley de Ingresos 
de la Federación (LIF) 2020, lo que se aprecia es que el SAT llegó a junio por debajo de 
la meta de ingresos tributarios como es ISR, IVA e ISR, principalmente. 
La LIF aprobó ingresos por impuestos por un monto de un billón 816 mil 189.7 millones 
de pesos para el primer semestre de 2020, pero el monto publicado por el SAT de 
recaudación a junio revela que hay un faltante de 68 mil 505 millones de pesos. 
“En el primer semestre de 2020 obtuvimos una recaudación de 53.6 mmdp mayor que 
en el mismo periodo de 2019, a pesar de la pandemia. Con tu contribución se garantiza 
presupuesto para el sector salud y los programas sociales del gobierno federal”, sostuvo 
el SAT a través de su cuenta de Twitter. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/la-economia-cae-pero-el-sat-recauda-aun-mas) 
 

Lozoya revelará “quién pompó” reforma: AMLO (Milenio, Selene Flores, Silvia 

Arellano y Rubén Mosso, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que con el arribo de España del 
ex director de Pemex Emilio Lozoya también podrá saberse cómo se obtuvieron los 
votos en el Congreso de la Unión para aprobar la reforma energética, es decir, “¿quién 
pompó reformita?”. 
Apenas horas antes de que se conociera que el avión de la Fiscalía General de la 
República viajó a Madrid para traer de vuelta a Emilio Lozoya, el presidente López 
Obrador subrayó lo que podrá saberse con la llegada de quien fue uno de los hombres 
más poderosos en la pasada administración, cuando se aprobó la reforma energética 
con la que se vendió la idea de que aumentaría la inversión privada, extranjera y no fue 
así. “¿Quiénes aprobaron esa reforma?, ¿qué partidos? Ahí se los dejo de tarea.  
¿Cómo la aprobaron?, ¿cómo obtuvieron los votos? Esto va a ayudar a esclarecer 
cosas. “Entonces, como decía mi finado paisano Chico Che, ‘¿quién pompó?’, ¿quién 
pompó reformita?”, exclamó. Durante la conferencia matutina, el jefe del Ejecutivo 
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arremetió de nueva cuenta contra dicha reforma, la cual calificó de “gran engaño” y “gran 
fraude” para el país. “Nos vendieron la idea de que se iba a producir más petróleo, que 
iba a llegar la inversión extranjera a raudales, que se iban a generar muchísimos 
empleos, que iba a bajar el precio de las gasolinas, de la luz, y fue todo lo contrario”, 
subrayó.  
(https://www.milenio.com/politica/lozoya-revelara-quien-pompo-reforma-amlo) 
 

Uso de cubrebocas será 'permanente' en CDMX hasta que haya vacuna 
contra COVID-19: Sheinbaum (El Financiero, Redacción, p. web). 
Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, dijo este martes que el 
uso de cubrebocas deberá ser de forma permanente hasta que exista una vacuna contra 
el COVID-19, enfermedad provocada por el nuevo coronavirus SARS-CoV-2. 
"La nueva normalidad significa tener cubrebocas permanentemente hasta que no 
tengamos una vacuna contra esta enfermedad o este coronavirus que sigue persistiendo 
en la ciudad", comentó la mandataria capitalina en la conferencia sobre el COVID-19 en 
la CDMX. 
Sheinbaum Pardo dio estas declaraciones para recordar la importancia en el uso del 
cubrebocas, pues se tienen pruebas científicas de que utilizarlo ayuda a disminuir la 
intensidad de la epidemia. 
La jefa de Gobierno que recalcó esperarán dos semanas para analizar cuál ha sido el 
impacto del uso de cubrebocas en la CDMX. 
"Estamos esperando este y la próxima semana para saber si hubo incremento en el 
número de hospitalizados o no, y a partir de ahí poder explicar el uso de cubrebocas, al 
menos estimar el uso de cubrebocas. Desde mi punto de vista, ha sido muy importante 
en la Ciudad para mantener la disminución en los contagios", agregó Sheinbaum. 
(https://elfinanciero.com.mx/cdmx/uso-de-cubrebocas-en-cdmx-debe-ser-hasta-que-
haya-vacuna-contra-covid-19-sheinbaum) 
 

CDMX presenta el Programa estratégico para garantizar el derecho al agua 
(El Financiero, Redacción, p. web). 
El Gobierno de la Ciudad de México presentó este martes el Programa estratégico para 
garantizar el derecho al agua, el cual está planeado para realizarse desde este año 
hasta 2024. 
Los principales objetivos del plan es que toda la población cuente con agua suficiente 
todos los días, aunque no sea con suministro continuo, así como la reducción del 
abastecimiento a la CDMX en 2 metros cúbicos por segundo, con el fin de suspender la 
operación de 50 pozos en las zonas con mayor afectación por hundimientos (ubicadas 
principalmente en el oriente) y con mala calidad del líquido. 
En conferencia de prensa, el coordinador General del Sistema de Aguas capitalino, 
Rafael Carmona, dio a conocer las líneas de acción de la estrategia: 
1. Macromedición y telemetría: Carmona mencionó que desean conocer cómo está y la 
manera en la que fluye el agua. Esto se hará a través del monitoreo en tiempo real del 
sistema de agua potable; tendrá una inversión total de 938.6 millones de pesos. 
2. Mejora de la distribución de agua potable: esto será a través de la sectorización de la 
ciudad, con el fin de comparar la entrada del agua en cada zona y ubicación de fugas. 
En total se harán 830, con una inversión de 7 mil 320 millones de pesos. 
(https://elfinanciero.com.mx/cdmx/cdmx-presenta-el-programa-estrategico-para-
garantizar-el-derecho-al-agua) 
 

Trump cede, no retirará visas a estudiantes (El Economista, Agencias, p. web). 
Nueva York. - El gobierno del presidente Donald Trump decidió retirar la restricción de 
visados a estudiantes universitarios extranjeros que deban seguir su formación en línea 
a causa de la pandemia de coronavirus, informó una jueza federal de Boston.  
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La decisión, adoptada el 6 de julio por la policía migratoria (ICE), fue cuestionada en la 
justicia por 18 estados más el Distrito de Columbia, la Universidad de Harvard y el MIT, 
con el apoyo de otras universidades y sindicatos de profesores. 
“Las partes llegaron a una solución (...) el gobierno aceptó anular la decisión”, indicó la 
jueza Allison Burroughs en una breve audiencia que debía tratar la demanda de Harvard 
y el MIT. 
La jueza no dio más detalles sobre las razones de esta marcha atrás del gobierno, pero 
el anuncio tomó a todos por sorpresa. 
Miles de estudiantes extranjeros corrían el riesgo de ser deportados de Estados Unidos 
porque sus universidades solo ofrecerán cursos en línea a partir del próximo semestre. 
Cierre fronterizo se prolongará 
El gobierno de México propuso a Estados Unidos extender la prohibición de los viajes 
no esenciales por tierra en su frontera común durante otros 30 días considerando el 
desarrollo de la pandemia de coronavirus, informó la Secretaría de Relaciones 
Exteriores de México en Twitter. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Trump-cede-no-retirara-visas-a-
estudiantes-20200714-0099.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Los convenios y contratos en ejidos y comunidades, oportunidad de 
desarrollo económico, productivo y sustentable (Gob.mx, Redacción, p. web). 
Martes 14 julio 2020 
Las reformas aprobadas por el Constituyente Permanente al Artículo 27 de nuestra 
Carta Magna en 1992, reflejadas en los preceptos contenidos en la Ley Agraria vigente, 
posibilitan una amplia gama de opciones para que los núcleos agrarios logren el 
aprovechamiento sustentable de los recursos con que fueron dotados en la histórica 
etapa de reparto agrario en México. 
En este marco, se inscribe el servicio de Convenios y Contratos que brinda la 
Procuraduría Agraria a los núcleos de población ejidal o comunal —en lo colectivo y 
en lo individual— para que, en plena libertad, pueden celebrar estos instrumentos sobre 
sus tierras de uso común, por acuerdo de asamblea, o en su defecto, las destinadas al 
parcelamiento del núcleo, según sea el caso. 
Para tal efecto, la Procuraduría Agraria actúa como garante de la legalidad y como 
asesor jurídico de los sujetos y núcleos agrarios, para que toda acción jurídica derivada 
de la suscripción de convenios y contratos con terceros, o de los proyectos a desarrollar 
dentro de su territorio, se ajusten estrictamente a los términos de equidad, rentabilidad 
y sustentabilidad. 
Cuando se trata de tierras de uso común, que constituyen el sustento económico de la 
vida en comunidad del ejido, es necesario que los convenios y contratos que tengan por 
objeto el uso o disfrute por terceros de esa superficie, deben contar con la debida 
aprobación de la asamblea, en términos de lo dispuesto por la Ley Agraria en su Artículo 
23, fracción V. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/los-convenios-y-contratos-en-ejidos-y-comunidades-
oportunidad-de-desarrollo-economico-productivo-y-sustentable?idiom=es) 
 

Sembrado Vida avanza, según los funcionarios involucrados en su gestión; 
se espera plantar 100 millones de árboles más para finales de 2020 
(Abarlovento Informa, Miguel Alejandro Rivera, p. web). 
Martes 14 julio 2020 
El pasado 24 de junio, durante la conferencia de prensa sobre los programas del 
Bienestar se anunció que se iniciará una jornada nacional para sembrar 100 millones de 
árboles en el país durante el segundo semestre de 2020, según María Luisa Albores y 
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Raúl Paulín, director general de organización, formación, inclusión y productividad de 
Sembrando Vida. 
En el marco de la emergencia sanitaria, Paulín, explicó que la anterior es una meta que 
podrá cumplir gracias al apoyo de los viveros militares, comunitarios y comerciales que 
ya han proporcionado la planta necesaria. 
Por otro lado, comentó que como parte de la estrategia del gobierno federal para 
enfrentar la emergencia sanitaria y emprender la reactivación económica, durante el 
mes de junio se puso en marcha un proceso de empadronamiento emergente con el 
que ya se concretó la inclusión de 184 mil 129 nuevos sembradoras y sembradores al 
Programa del Bienestar Sembrando Vida.  
De acuerdo con los funcionarios, en la Comunidad de Aprendizaje Campesino, se 
genera diálogo de saberes necesarios para lograr las metas sociales y productivas del 
programa. 
Por otro lado, el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, expresó el 
pasado 15 de mayo que el programa insignia del gobierno de la Cuarta Transformación 
para el desarrollo social del campo mexicano lo es, sin lugar a duda, Sembrando Vida, 
construido con una visión de desarrollo social sustentable en la perspectiva del bienestar 
para los campesinos y las campesinas del país y con una orientación particular en favor 
de los núcleos agrarios. 
Durante la segunda charla Diálogos Agrarios por el Territorio, con el tema “Sembrando 
Vida, Cosechando el Futuro”, en la cual se contó con la participación de la propia María 
Luisa Albores, quien detalló puntualmente los objetivos y logros del programa 
Sembrando Vida. 
“Tengo el privilegio no sólo de conocer, sino de haber colaborado cercanamente con la 
maestra Albores en los últimos 10 años, por lo que acredito plenamente su gran 
vocación social fundada en el trabajo territorial, de cercanía con núcleos agrarios, con 
ejidos, comunidades y pueblos originarios”, dijo el Procurador Agrario. 
Y agregó que se ha tenido una consolidación adicional con la concepción de la 
economía social y solidaria para el campo de México, que es la base fundamental al 
lado de la sustentabilidad en el que se apoya el programa Sembrando Vida. 
(https://abarloventoinforma.com/2020/07/14/sembrado-vida-avanza-segun-los-
funcionarios-involucrados-en-su-gestion-se-espera-plantar-100-millones-de-arboles-
mas-para-finales-de-2020/) 
 

Amenazan con tirar templo y escuela (Cuarto Poder de Chiapas, Manuel Martínez, p. 

web). 
Martes 14 julio 220 
Chiapas. - Habitantes de la comunidad Las Piedrecitas temen que personas aledañas 
del ejido Agua de Pajarito inciten a la gente a derrumbar su escuela e iglesia para la 
construcción de viviendas. 
Manifestaron su preocupación de que el problema social entre ambas comunidades se 
agrave, por lo que las autoridades deben intervenir. 
Inocencio Martínez Pérez y Julio Gómez Moreno, agentes rurales de Las Piedrecitas, 
en entrevista con la prensa dieron a conocer que existe un acuerdo entre ambas 
comunidades, el cual no está siendo respetado por el ejido. 
Explicó que se comprometieron a respetar las actas que se levantaron en su momento, 
pero que después dijeron que “no van a respetar ni al Gobierno Federal, Estatal y 
Municipal. Lo que vamos hacer terminado el ciclo escolar es tirar la escuela y la iglesia”. 
Ante esta situación, mencionaron que han acudido a las autoridades correspondientes, 
como la Secretaría de Educación y la Procuraduría Agraria, para su intervención. 
Señalaron que el fondo de todo el problema, hasta donde tienen conocimiento, es que 
los pobladores del ejido quieren una ampliación del terreno para las viviendas de sus 
hijos. 
(https://www.cuartopoder.mx/chiapas/amenazan-con-tirar-templo-y-escuela/331628/) 
 

https://abarloventoinforma.com/2020/07/14/sembrado-vida-avanza-segun-los-funcionarios-involucrados-en-su-gestion-se-espera-plantar-100-millones-de-arboles-mas-para-finales-de-2020/
https://abarloventoinforma.com/2020/07/14/sembrado-vida-avanza-segun-los-funcionarios-involucrados-en-su-gestion-se-espera-plantar-100-millones-de-arboles-mas-para-finales-de-2020/
https://abarloventoinforma.com/2020/07/14/sembrado-vida-avanza-segun-los-funcionarios-involucrados-en-su-gestion-se-espera-plantar-100-millones-de-arboles-mas-para-finales-de-2020/
https://www.cuartopoder.mx/chiapas/amenazan-con-tirar-templo-y-escuela/331628/


Continúa aplazándose el regreso a las actividades en la Procuraduría 
Agraria (Zunoticia, Redacción, p. web). 
Martes 14 julio 2020 
San Luis Potosí, Aquismón. - Derivado de los nuevos brotes de COVID-19 que continúan 
presentándose de forma general en el estado potosino, la Procuraduría Agraria 
determinó nuevamente aplazar el periodo de suspensión de labores para su personal. 
A principios del mes de julio se informó por parte de la Procuraduría Agraria que las 
actividades se restablecerían a partir del 15 de julio, sujetándose a cambios de acuerdo 
a como se fuese presentando el virus, sin embargo, dado que los casos continúan 
aumentando de manera general en el estado, se informó el día de ayer que las 
actividades se mantienen suspendidas. 
Gilberto Jiménez Moreno, visitador agrario, señaló que esta suspensión de labores se 
prolongó hasta el día 31 de julio; tanto personal administrativo como personal de campo 
se encuentran a espera de indicaciones para retomar sus actividades laborales  en los 
diferentes municipios de la Zona Huasteca, aunque existe la posibilidad de que se dé 
algún cambio nuevamente. 
El comunicado abarca las residencias en Ciudad Valles, Tamazunchale, Rioverde, 
Matehuala y San Luis Potosí, el cual cuenta con residencia y delegación. 
(https://www.zunoticia.com/continua-aplazandose-el-regreso-a-las-actividades-en-la-
procuraduria-agraria/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Presentan Sedatu y Cemex Manual de Autoconstrucción de vivienda 
(Gob.mx, Comunicado 291/20, p, web). 
Martes 14 julio 2020 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), y la empresa Cemex 
presentaron el Manual de Autoconstrucción de vivienda; una herramienta que busca 
facilitar la autoproducción de inmuebles, como parte del Programa emergente de 
vivienda que ya tiene un avance de 30%. 
Al participar en la conferencia de créditos a la palabra, Román Meyer Falcón, titular de 
la Sedatu informó que hasta el pasado 3 de julio, Fovissste, Infonavit y Sociedad 
Hipotecaria Federal (SHF), habían logrado colocar 300 mil 889 créditos; lo que implica 
un avance de 40% y una derrama económica de 145 mil millones de pesos (mdp). Cabe 
recordar que la meta total es la aprobación y colocación de 744 mil 809 créditos para 
trabajadores derechohabientes. 
El secretario de Estado explicó que 9.4 millones de viviendas en México, ubicadas 
principalmente en el sur-sureste del país, presentan algún tipo de rezago habitacional: 
79% por el uso de materiales precarios, 19% por hacinamiento y 2% falta de drenaje 
sanitario; por lo que la dependencia a su cargo ya trabaja en su atención, a través del 
mejoramiento o ampliación de las viviendas. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/presentan-sedatu-y-cemex-manual-de-
autoconstruccion-de-vivienda) 
 

Dotará Sedatu a municipios soporte para desarrollo urbano (Excélsior, Ernesto 

Méndez, p. web). 
Martes 14 julio 2020 
Partiendo de la base de que 90 por ciento de los municipios de México, es decir, dos mil 
250, no cuentan con Programa de Desarrollo Urbano o en el mejor de los casos, no lo 
tienen actualizado, la Sedatu trabaja en una metodología más simple y económica que 
estará lista al final del sexenio, para que los ayuntamientos tengan las bases para el 
reordenamiento de su territorio, y sepan, por ejemplo, dónde debe ir la vivienda, los 
equipamientos y las vialidades. 
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En entrevista con Excélsior, el titular de la Secretaría Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, explicó que la idea es tener una plataforma que 
aporte información básica con datos, cartografía y escalas a los municipios para evitar 
su crecimiento sin ton ni son, y puedan contar con este instrumento en máximo cuatro 
meses, y no se tarden más de un año como ocurre en la actualidad. 
Destacó que un ejemplo de desarrollo desordenado es Zumpango, en el Estado de 
México, que es el municipio con más número de viviendas abandonadas en el país, lo 
que termina siendo un tema de seguridad nacional. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/dotara-sedatu-a-municipios-soporte-para-
desarrollo-urbano/1393838) 
 

Sector Agropecuario 
 
 

Leche fresca en automático, del productor a tu mesa (Gob.mx, Redacción, p. web). 
Martes 14 julio 2020 
La cooperativa Quesería Pampas inauguró el primer dispensador de leche fresca que 
además ofrece la ventaja ecológica de prescindir de envases de plástico u otros 
materiales, toda vez que los consumidores acuden con sus propios recipientes. 
“Del campo a la mesa” forma parte de una batería de proyectos - de la Subsecretaría de 
Autosuficiencia Alimentaria- para apoyar el desarrollo sustentable, saludable y eficiente 
de la producción de leche, insertos en la búsqueda de autosuficiencia nacional de este 
alimento. 
Estos proyectos buscan el mejoramiento económico de los pequeños y medianos 
productores de leche del país propiciando el acercamiento directo con los consumidores, 
lo que permite ofrecer productos a precios redituables para el productor y accesibles 
para el comprador, sumado a que se fomentan el consumo de leche natural y sus 
derivados. 
Los dispensadores de leche se fabrican con diseños que ha facilitado la Secretaría de 
Agricultura con lo que se aspira a que la experiencia sea exitosa y se replique en manos 
de otros pequeños y medianos empresarios lecheros, ya que cuentan con la ventaja de 
que la población consumidora tiene la total seguridad de que la leche adquirida en los 
dispensadores es cien por ciento de vaca, mientras que diversas presentaciones 
comerciales de este alimento están adulteradas con grasa vegetal. 
(https://www.gob.mx/agricultura/articulos/leche-fresca-en-automatico-del-productor-a-
tu-mesa?idiom=es) 
 

Prioritaria, la seguridad alimentaria y nutrición a poblaciones en riesgo (La 

Jornada, Carolina Gómez Mena, p. web). 
Miércoles 15 julio 2020 
En el contexto del Covid-19, 34 ministros (as) y secretarios (as) de Agricultura, 
Ganadería, Pesca, Alimentación y Desarrollo Rural de las Américas reafirmaron como 
prioridad su actuación en los ámbitos nacional, regional y hemisférico para procurar la 
seguridad alimentaria y nutrición a las poblaciones que han quedado en riesgo por la 
pandemia. 
En en una declaración conjunta, con motivo de un encuentro virtual auspiciado por el 
titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor Villalobos, y en 
el que participaron el titular del Departamento de Agricultura de Estados Unidos, Sonny 
Perdue, y la ministra de Agricultura de Canadá, Marie Claude Bibeau, expresaron que 
fortalecerán la producción de alimentos y productos agropecuarios, forestales, 
pesqueros y acuícolas, pues el sector agroalimentario es estratégico para la 
alimentación y para la reactivación de las economías. 
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Se comprometieron a tomar medidas sanitarias cuando sea necesario para proteger la 
salud y vida humana, de los animales y de los cultivos, sin que configure una restricción 
u obstáculo al comercio internacional y al flujo de alimentos. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/15/politica/020n1pol) 
 

México impulsa su estrategia para ampliar exportación de carne a China 
(Contexto Ganadero, Redacción, p. web). 
Miércoles 15 julio 2020 
Con el objetivo de agilizar las negociaciones entre México y China para ampliar la 
exportación de carne fresca de res y cerdo al país asiático, la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural y la industria ganadera evalúan física y documentalmente que los 
establecimientos cumplan con las disposiciones sanitarias y de inocuidad exigidas. (Lea: 
México podría ser un jugador importante en la producción y exportación de carne) 
Durante julio, técnicos del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad 
Agroalimentaria (Senasica) verificarán in situ los 40 establecimientos Tipo Inspección 
Federal (TIF) que se inscribieron para participar en la ampliación del Protocolo de 
Exportación y enviarán a la Administración General de Aduanas (AGA) de China 
evidencia fotográfica y de video que demuestre el cumplimiento de la normatividad de 
ese país. En videoconferencia con representantes de la industria cárnica mexicana, el 
titular de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, subrayó la necesidad de establecer 
sinergias para concretar las acciones que permitan iniciar este año las exportaciones de 
cárnicos frescos de bovino y cerdo a China.  
La Secretaría, dijo, mantiene contacto permanente con el gobierno de China, el cual nos 
ha manifestado su interés por seguir fortaleciendo la relación comercial y trabajar en 
conjunto para lograr la apertura a nuevos productos mexicanos. (Blog: México aumentó 
su producción de carne 3.5 % el año pasado: FAO) 
(https://www.contextoganadero.com/internacional/mexico-impulsa-su-estrategia-para-
ampliar-exportacion-de-carne-china) 
 

México está preparado gracias a sus agricultores (Imer Noticias, Redacción, p. web). 
Martes 14 julio 2020 
A pesar de la pandemia por el coronavirus y la crisis derivada de esta, en México 
crecieron las exportaciones de alimentos un 1.85 por ciento. La fortaleza del país en 
este sector y la entrada en vigor del T-MEC son para Víctor Villalobos Arámbula, 
secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, situaciones favorables para enfrentar el 
problema de hambre en la población que los organismos internacionales advierten. 
La prolongada crisis sanitaria mundial se ha convertido en motivo de preocupación por 
sus consecuencias, entre ella la hambruna. En entrevista para la Tercera Emisión de 
IMER Noticas, Víctor Villalobos dijo que el T-MEC y la capacidad productiva de los 
agricultores mexicanos harán frente al problema alimentario que el país podría 
presentar. México presidió el 13 de julio pasado la Segunda Reunión Hemisférica de 
Ministros de Agricultura, convocada por la Organización de las Naciones Unidas para la 
Alimentación y la Agricultura (FAO), para discutir acciones que garanticen la seguridad 
alimentaria en el continente.  
Como resultado del encuentro se elaboró un documento donde se establecen tres 
puntos principales: no obstaculizar el intercambio de alimentos en las fronteras de los 
países; reforzar los filtros sanitarios; y fortalecer las comunicaciones entre los ministerios 
de agricultura de cada nación. 
(https://noticias.imer.mx/blog/entrevista-mexico-esta-preparado-gracias-a-sus-
agricultores/) 
 

A pesar cierre de hoteles y restaurantes han garantizado productos 
alimenticios al país (El Occidental, Rosario Bareño, p. web). 
Martes 14 julio 2020 
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A pesar de la pandemia el Sector Agropecuario continúa en crecimiento, de hecho 
aumentó 6% en exportaciones y registra un superávit desde 2015, así mismo durante la 
contingencia sanitaria ha garantizado la alimentación y sentado las bases para la 
reactivación económica, destacó Bosco de la Vega Valladolid, presidente del Consejo 
Nacional Agropecuario, sin embargo lamentó que no han sido escuchados por el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Les preocupó que grupos delictivos repartieran despensas en esta emergencia 
sanitaria, pero hoy se observa que es el ejército el que lo hace y en estos meses de 
crisis se han distribuido 17 mil 882 toneladas que representan 564 millones de pesos 
beneficiando a 15.2 millones de personas en situación vulnerable en el país en 9 
semanas de contingencia. 
En la toma de protesta del nuevo Consejo de Desarrollo Agropecuario y Agroindustrial 
de Jalisco A.C que preside César Iván Silva Hinojosa, a la que asistió el Gobernador 
Enrique Alfaro, el Presidente Nacional dijo que les preocupa del T-Mec los riesgos que 
traerá para el sector agropecuario/industrial como en lo laboral con el trabajo infantil, 
trabajo forzoso; presiones para establecer un esquema de estacionalidad; presiones de 
productores de Estados Unidos y elecciones presidenciales de Estados Unidos pueden 
ser un riesgo para el sector. 
(https://www.eloccidental.com.mx/local/noticias-a-pesar-cierre-de-hoteles-y-
restaurantes-han-garantizado-productos-alimenticios-al-pais-5494155.html) 
 

Organizaciones Campesinas 
 
 
Insuficientes, los resultados de los programas sociales para el campo, 
denuncian (La Jornada, Carolina Gómez Mena, p. web). 
Miércoles 15 julio 2020 
De acuerdo con el Congreso Agrario Permanente (CAP), a la Unidad de la Fuerza 
Indígena y Campesina (UFIC) y al movimiento campesino El Campo es de Todos, a año 
y medio que arrancaron 17 nuevos programas sociales creados por la actual 
administración federal, los resultados de los esquemas son exiguos.  
Isidro Pedraza Chávez, representante de El Campo es de Todos y de la UFIC y el 
coordinador del CAP en el estado de Hidalgo, Juan Carlos Ramírez, señalaron que el 
Programa de Fertilizante, no logra el objetivo de incrementar los rendimientos de los 
cultivos; Sembrando Vida no introduce a la población a la línea de bienestar rural y 
Producción para el Bienestar sólo mantiene la baja productividad de los pequeños y 
medianos productores debido a la falta de liquidez. 
Pedraza anunció que este mes se realizará un foro nacional con organizaciones 
sociales, académicos vinculados al medio rural, líderes sindicales y legisladores 
federales para abordar los programas gubernamentales para el agro. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/15/politica/020n2pol) 
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Estrategia del gobierno, “clave para aplanar la 

curva”: AMLO 

 

Miércoles 15 julio 2020 / Alonso Urrutia y Alma E. Muñoz 

La estrategia seguida con el fin de atender la pandemia de coronavirus fue clave 

para aplanar la curva, lo que permitió levantar al sistema de salud, que estaba 

en el suelo, y contar con las camas, los ventiladores y tener los médicos, aseveró 

el presidente Andrés Manuel López Obrador durante el informe semanal de 

salud. De nueva cuenta, respaldó el desempeño del subsecretario de Salud, 

Hugo López-Gatell, porque se le están lanzando con todo. 

López-Gatell presentó el informe de la evolución de la pandemia, la cual, a pesar 

de que a algunas personas les ha inquietado que son ideas encontradas, se ha 

hecho más lenta porque su crecimiento es a menor ritmo en la actualidad. En el 

origen tuvo un ritmo de crecimiento de 26 por ciento y en la actualidad es de 1.4 

por ciento y sigue bajando, lo que empieza a haber es un descenso de la 

epidemia. 

Al presentar el desglose de camas disponibles de hospitalización general, 

destacó que el incremento en la demanda de pacientes en Nuevo León provocó 

que desplazara a Tabasco como la entidad con menos camas disponibles. Los 

esfuerzos adicionales por expandir la capacidad hospitalaria en Tabasco dio 

resultado; si Nuevo León solicita el apoyo, estaremos.  

Por su parte, al término de una reunión en Palacio Nacional con López Obrador, 

el representante de México ante la Organización de Naciones Unidas y ex 

secretario de Salud, Juan Ramón de la Fuente, comentó que de acuerdo con los 



acercamientos que ha tenido con expertos, éstos estiman que la vacuna contra 

el Covid podría estar en el primer semestre del próximo año. Habría 

disponibilidad, pero lo relevante no es la rapidez con que se obtenga, sino la 

seguridad de su aplicación. 

El problema será no sólo desarrollar la vacuna, sino que una vez que se tenga 

producir miles de millones de dosis, porque prácticamente todos vamos a tener 

que vacunarnos. Entonces la escala del problema es inédita, nunca el mundo 

había confrontado una situación así. 

Durante la conferencia matutina, el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo 

Ebrard, anunció el arribo de un vuelo de Emiratos Arabes Unidos que regresará 

a 39 mexicanos que se encontraban en esa región, así como una donación para 

el Isssye, con batas, cubrebocas, inmunoglobulina, guantes, cobertores y 

caretas protectoras. 

México ha recibido 25 vuelos desde China y ocho de Estados Unidos. El total de 

materiales y equipos recibidos por los puentes aéreos con esos países es de 

16.4 millones de cubrebocas, 1.2 millones de guantes de protección, 1.4 millones 

de mascarillas, 547 mil caretas protectoras, 426 mil goggles y 4 mil 454 

ventiladores. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Recorta la 4T $18 mil millones a los estados 

 

Miércoles 15 julio 2020 / Mario Alberto Verdusco 

El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador entregó 18 mil 456 

millones de pesos menos de recursos federalizados a los estados durante los 

primeros cinco meses de 2020, según un análisis del Centro de Estudios de las 

Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados. 

El hueco que dejó la Federación a las haciendas locales fue por las menores 

transferencias que se realizaron por la vía de aportaciones (recursos etiquetados 

para educación, salud, seguridad e infraestructura, principalmente) y 

participaciones (ingresos de libre uso para los gobiernos subnacionales). 

La menor actividad económica derivada del confinamiento por el Covid-19 fue 

determinante para que el gobierno federal obtuviera una menor recaudación 

tributaria y por tanto una menor caja para repartir entre las entidades. 

Sin embargo, el factor más importante de tener una bolsa más desinflada de lo 

esperado fue la menor generación de ingresos petroleros, lo cual perjudicó la 

entrega completa y programada del dinero para los gobiernos locales. 

 

 

 



A Detalle 

 

La mayor merma de recursos presupuestados para los estados fue por la vía de 

aportaciones federales. Se había calculado una entrega de 335 mil 40 millones 

de pesos para los primeros cinco meses del año, pero sólo se repartieron 324 

mil 784 millones, lo que significa un faltante de 10 mil 256 millones. 

Bajo este concepto resultaron afectados seis estados que obtuvieron menos 

ingresos: Ciudad de México, Hidalgo, Baja California, Aguascalientes, 

Tamaulipas y Chiapas. 

La capital del país, gobernada por Claudia Sheinbaum, fue la más castigada. 

Originalmente se le calendarizaron 23 mil 573 millones de pesos por 

aportaciones, pero sólo se le erogaron 20 mil 952 millones, lo que dejó un déficit 

de 2 mil 621 millones. 

El gobierno del priista Omar Fayad tuvo un hueco de 482 millones de pesos, 

mientras que en las administraciones de los morenistas Jaime Bonilla y Rutilio 

Escandón fue de 121 millones y 82 millones, en ese orden, y en el de los panistas 

Martín Orozco y Francisco Javier García Cabeza de Vaca, 38 millones y 54 

millones, respectivamente. 

En el caso de las participaciones, que son los ingresos más importantes de los 

estados, la afectación de menos recursos se extendió a una mayor cantidad de 

territorios. 

De los 411 mil 128 millones de pesos que se programaron otorgar, sólo se 

destinaron 402 mil 928 millones, lo que dejó un agujero de 8 mil 200 millones. 

El análisis muestra que fueron 21 las entidades que recibieron menos dinero del 

estipulado. 

Destacan ocho gobernadas por priistas: Zacatecas, Coahuila, Campeche, 

Sonora, Estado de México, Tamaulipas, Hidalgo y Sinaloa.  

Otras seis son administradas por panistas, como Nayarit, Durango, Guanajuato, 

Chihuahua, Quintana Roo y Yucatán. Cuatro son de Morena: Puebla, Tabasco, 

Ciudad de México y Chiapas; una, del PRD: Michoacán; otra, del Partido 

Encuentro Social, que es Morelos, y una de Movimiento Ciudadano: Jalisco. 

 

Ahorcan finanzas  

 

Fiscalistas consultados dijeron que las menores transferencias impactarán sobre 

las finanzas de los estados afectados. 

El director de Inteligencia Pública, Marco Cancino, explicó que en el caso de las 

aportaciones puede haber un impacto sobre aquellos recursos dirigidos a reducir 

la pobreza y marginación, lo que puede profundizar el rezago que hay en muchos 

estados. 

En el caso de las participaciones, dijo que el recorte meterá en aprietos a los 

gobiernos estatales, porque pegan a la nómina de su burocracia y a programas 

estatales. Además, por medio de esos recursos, los gobiernos subnacionales 

respaldan créditos bursátiles y bancarios. 

Destacó que una explicación de la menor entrega se debe al dinamismo de la 

economía, pero también puede ser que el gobierno federal esté haciendo una 



reasignación presupuestaria y reorientando ese ingreso a otro rubro, lo cual 

tendría que explicarlo. 

Por su parte, el director General del Centro de Investigación y Presupuestaria, 

Héctor Villarreal, indicó que esta merma llevará a resarcir, aunque no de manera 

íntegra, el daño por medio de los fondos de estabilización. Hizo énfasis en que 

el gran problema no es este año, pues hay coberturas y fondos de estabilización 

para paliar la situación, sino para 2021, cuando se enfrentarán más retos por 

todo el impacto que se dejó en este ejercicio. 

Admitió que, aunque los gobiernos pueden incurrir en deuda para sortear este 

desafío en las finanzas locales, la preocupación es que lo hagan de forma 

desordenada.  

Al respecto, la presidenta de la Comisión de Hacienda de la Cámara de 

Diputados, Patricia Terrazas Baca (PAN), manifestó que, si bien la baja 

recaudación y la caída en el precio del petróleo explican la caída de las 

participaciones federales y las aportaciones a las entidades federativas, el 

verdadero problema de los estados es que carecen de todo apoyo del gobierno 

federal. 

“No se les están entregando recursos adicionales a los estados y entonces las 

entidades y municipios están saliendo adelante de la pandemia con sus recursos, 

sin ningún apoyo adicional. 

“Los ingresos tributarios (IVA, IPES, ISR) han caído y eso entra a la bolsa de las 

participaciones de los estados, y además de esa caída recaudatoria, está la 

caída en el precio del petróleo y pues por eso no hay recursos para repartir”, 

expuso.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

OPS a México: se deben coordinar el gobierno y 

los estados contra COVID 

 

Miércoles 15 julio 2020 / Víctor Sánchez 

Ventiladores. María Elena Álvarez-Buylla (Conacyt), José Cruz Pineda (Cidesi), 

el secretario de Salud, Jorge Alcocer, el Presidente y Hugo López-Gatell, ayer. 

Debido a que México se encuentra ya entre los tres primeros países de América 

con más muertes por COVID-19, la Organización Panamericana de la Salud 

(OPS) le recomendó avanzar en una “buena coordinación” entre el gobierno 

federal y los gobiernos estatales para afrontar con éxito “el mayor desafío de 

salud pública en un siglo”. 

En conferencia de prensa virtual, la OPS también planteó que México, Estados 

Unidos y Brasil “experimentan actualmente uno de los brotes más letales del 

virus en el mundo”, por lo que el gobierno mexicano debe trabajar en una 

“estrategia y en un mensaje mejor coordinados”. 

Jarbas Barbosa, subdirector de la OPS, resaltó que “es muy importante que 

todas las autoridades sanitarias en México, y en los países de América Latina, 

puedan revisar los datos sobre las tasas de mortalidad en cada hospital y buscar 

la adaptación de los protocolos y entrenamiento de los equipos de salud, de 

manera que todas las personas con COVID-19 puedan recibir la mejor atención 

posible”. 



Es decir, “tener una buena coordinación entre todos los niveles de gobierno, 

local, el de las provincias y el federal. Es muy importante, porque estamos 

afrontando el mayor desafío de salud pública en un siglo”, destacó. 

Insistió en que “se debe tener un mensaje bien coordinado como parte de la 

respuesta ante la inquietud de la población, porque hay mucha inquietud entre la 

población, hay muchas dudas, el propio sector público, la incertidumbre por la 

economía, sobre el futuro”. 

Por lo anterior remarcó que “es importante el diálogo, llamamos a las autoridades 

para que todos sigan las recomendaciones científicas, es muy importante para 

garantizar que las familias puedan recibir la información sobre lo que pasa”. 

El experto advirtió que “si las personas llegan a tiempo y reciben la atención 

basada en los protocolos para la atención de algunos componentes del COVID-

19, la mortalidad baja de una manera muy importante”. Estableció que “la tasa 

de mortalidad en México es un reflejo del acceso de las personas a los servicios 

médicos”. 

Carissa Etienne, directora de la OPS, alertó también que “por la cantidad de 

gente que muere a causa de COVID-19, particularmente en países como México, 

Brasil y Estados Unidos, reportan ya más del 77 por ciento de todas las muertes 

ocurridas la semana pasada y, actualmente, experimentan algunos de los brotes 

más letales del mundo”. 

“En la última semana nuestra región notificó 60% de todos los casos nuevos y 

un 64 por ciento de todas las muertes nuevas a nivel mundial. Desde nuestra 

última sesión informativa, fuimos testigos de una nueva semana que batió 

récords, siendo Estados Unidos el que notificó su número máximo de casos en 

un día”, explicó. 

Estimó que el COVID-19 “está causando muertes prevenibles entre grupos 

vulnerables, pobres, indígenas, adultos mayores y con padecimientos crónicos”, 

por lo que llamó a “evitar que ellos se enfermen y mientras más plana la curva, 

más personas van a sobrevivir”. 

Para ello “se requiere reforzar las medidas donde la transmisión es alta y así 

poder prevenir muertes innecesarias; necesitamos servicios sanitarios fuertes, 

con bastante capacidad hospitalaria”, aclaró. 

Detalló que la región de las Américas supera los 6 millones 800 mil contagios y 

contabiliza 288 mil 430 muertes, lo que “equivale, aproximadamente, a la mitad 

de todos los casos y las muertes en el mundo”. 

 

ONU alerta: las pruebas en México son insuficientes 

 

La Oficina del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo consideró que el 

gobierno mexicano no realiza las pruebas suficientes para controlar la pandemia. 

El estudio “Desarrollo Humano y Covid-19 en México: Desafíos para una 

Recuperación Sostenible” explica que en México se aplican 65 pruebas por cada 

millón de habitantes, mientras que en América Latina y el Caribe se realizan entre 

305, y 769 en 89 países del mundo. 

Y propone “para prevenir nuevos brotes y tener mejor capacidad de respuesta, 

se recomienda encarecidamente realizar investigación serológica”. 
 



 

Cancelan compras a farmacéuticas en México 

 

Miércoles 15 julio 2020 / Emma Alejandra 

El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador hizo a un lado a las 

farmacéuticas nacionales y, con ayuda de dos agencias de la ONU, buscan 

hacer compras consolidadas de medicamentos en el extranjero. 

De esta manera, el sector Salud prevé destinar para el siguiente año más de 60 

mil millones de pesos, y en 2021, una cantidad igual para la compra de 

medicamentos en otros países. 

Cuando se regeneren los que se dedicaban a la venta de los medicamentos, que 

entiendan que ya se acabó la corrupción, entonces vamos a adquirir los 

medicamentos en el país”, dijo el presidente. 

Ayer, luego de la mañanera, el mandatario se reunió con el gabinete de Salud y 

con el representante de México en la ONU, Juan Ramón de la Fuente, para 

delinear el convenio con Naciones Unidas. 

Al salir de Palacio Nacional, el secretario de Salud, Jorge Alcocer, afirmó que la 

ayuda de la ONU garantizará la compra de buenos medicamentos, incluyendo 

los que se aplican para el cáncer. 

“No es que ya esté fijado (el recurso que se destinará), depende de los precios 

que ahora han cambiado, pero está alrededor de 60 mil mdp, que es menos de 

lo que se gastó hace dos años”, expuso.  

El embajador De la Fuente aclaró que México trabajaría para esta compra con 

dos agencias internacionales: Organización Panamericana de la Salud (OPS) y 

la Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS). 



Yo seré en enlace con ambas agencias para que se les hagan llegar las 

necesidades y se encarguen ellas de las licitaciones para los próximos años”, 

dijo. 

Al respecto, el sector farmacéutico señaló que está dispuesto a dialogar y a 

solucionar los problemas del mercado interno de medicamentos. “Si hay 

corrupción, que se denuncie y se sancione”, indicó Juan de Villafranca, director 

de la Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos (Amelaf). 

“El sector está dispuesto al diálogo y a apoyar para que los mexicanos tengan 

acceso a medicamentos a buen precio”, indicó. 

Aseveró que pocos países tienen una planta productiva como la mexicana, y en 

caso de que exista corrupción en algunas empresas, no se puede afectar a un 

sector que emplea a 70 mil personas. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Se garantizan los recursos para evitar la 

violencia contra mujeres y niñas: Segob 

 

Miércoles 14 julio 2020 / Jorge Monroy 

La Secretaría de Gobernación (Segob) garantizó que no habrá recortes este año 

para la atención a los derechos humanos, así como para evitar la violencia contra 

mujeres y niñas. 

Mediante un comunicado, la dependencia dijo que es un compromiso del 

gobierno de la República el presupuesto asignado a los diferentes organismos 

desconcentrados que atienden estos asuntos. 

“Serán respetados conforme lo establece la fracción V, punto 38 del decreto 

presidencial por el que se disponen las medidas de austeridad que deberán 

observar las dependencias y entidades de la Administración Pública Federal 

(APF), bajo los criterios que en el mismo se indican, publicado el pasado 23 de 

abril” garantizó. 

La dependencia argumentó que su titular, Olga Sánchez Cordero, y el 

subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración, Alejandro Encinas 

Rodríguez, impulsaron desde el principio de la contingencia sanitaria que las 

actividades relacionadas con estos temas fueran consideradas como esenciales. 

Indicó que en próximos días, los equipos administrativos de la Secretaría de 

Gobernación y la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia 

Contra las Mujeres (Conavim) continuarán trabajando sobre los procedimientos 

para garantizar el uso de estas partidas presupuestales y no afectar los subsidios 

que se otorgan a las entidades federativas, además de informar sobre la 

metodología de evaluación a los proyectos participantes para acceder a los 



recursos destinados a las acciones para atender las violencias contra las mujeres 

y las niñas en municipios y entidades con declaratorias de Alerta de Violencia de 

Género contra las Mujeres (AVGM) para el ejercicio 2020. 

La Segob recordó que el próximo 24 de julio, como cada mes, se presentará el 

informe público del grupo interinstitucional de estrategia contra las violencias a 

mujeres, niñas, niños y adolescentes. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La economía cae, pero el SAT recauda aún más 

 

Miércoles 15 julio 2020 / Zenyazen Flores 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) ‘sorteó’ el impacto económico de 

la pandemia del COVID-19 en el primer semestre de 2020, ya que la recaudación 

superó en 53 mil 600 millones de pesos el monto obtenido en el mismo periodo 

del año anterior, lo que se derivó de los actos de fiscalización, cobro de adeudos 

a grandes contribuyentes y a la percepción de los contribuyentes de mayor 

vigilancia por parte del fisco. 

Datos preliminares del SAT indican que entre enero y junio del presente año se 

logró una recaudación de impuestos por un billón 747 mil 684.7 millones de 

pesos, 3.2 por ciento más que el billón 694 mil 56.8 millones de pesos reportados 

en el mismo lapso de 2019. 

Sin embargo, al observar la recaudación respecto de lo aprobado en la Ley de 

Ingresos de la Federación (LIF) 2020, lo que se aprecia es que el SAT llegó a 

junio por debajo de la meta de ingresos tributarios como es ISR, IVA e ISR, 

principalmente. 

La LIF aprobó ingresos por impuestos por un monto de un billón 816 mil 189.7 

millones de pesos para el primer semestre de 2020, pero el monto publicado por 

el SAT de recaudación a junio revela que hay un faltante de 68 mil 505 millones 

de pesos. 

“En el primer semestre de 2020 obtuvimos una recaudación de 53.6 mmdp mayor 

que en el mismo periodo de 2019, a pesar de la pandemia. Con tu contribución 

se garantiza presupuesto para el sector salud y los programas sociales del 

gobierno federal”, sostuvo el SAT a través de su cuenta de Twitter. 

La actividad de recaudación tributaria fue considerada por la autoridad de salud 

como una actividad esencial, por lo que el SAT pudo continuar con sus 

actividades durante la Jornada Nacional de Sana Distancia. 



Es de mencionar que, en el periodo de referencia, el SAT junto con la 

Procuraduría Fiscal de la Federación han logrado recuperar alrededor de 30 mil 

millones de pesos vía acuerdos reparatorios con empresas que presentaban 

irregularidades fiscales, se trata de América Móvil, Walmart, Femsa, IBM, y 

Minera Fresnillo. 

 

Primer semestre con claroscuros 

 

Mariana Campos, coordinadora del programa de Gasto Público y Rendición de 

Cuentas de México Evalúa, consideró que, si bien los registros del SAT del 

primer semestre son positivos en su conjunto, muestran solo una perspectiva de 

la autoridad fiscal sobre la realidad, ya que durante abril y mayo hubo una caída 

en la recaudación, lo que marca la tendencia a la baja que seguirán los ingresos 

tributarios en el resto del año. 

“La reforma fiscal de 2020 está de enero a marzo, y la fiscalización también está 

en los datos, los primeros tres meses del año no tuvimos medidas de aislamiento 

y fueron meses buenos, es a partir de abril cuando se cerraron las actividades 

económicas, que empezó a caer la recaudación, por lo tanto el análisis de 

tendencia es negativo”, sostuvo la especialista. 

Juan Manuel Franco, socio de BDO México, aseguró que el SAT está ejerciendo 

sus facultades para cumplir con las metas de recaudación en la medida de lo 

posible, por lo que ha adoptado medidas de fiscalización para evitar prácticas 

indebidas por evasión fiscal, así como cobrar los adeudos del pasado mediante 

la aplicación de las modificaciones al marco fiscal para 2020. 

“La autoridad ha estado llevando a cabo revisiones a los contribuyentes y ha 

hecho exigibles créditos fiscales, ha detectado que hay mucha evasión fiscal y 

actos simulados, y es por eso que está invitando a los contribuyentes a que se 

autocorrijan”, afirmó. 

Mayor vigilancia del fisco 

Por su parte, Guillermo Mendieta, socio del despacho Mendieta y Asociados, 

consideró que el dato de la recaudación reportado por las autoridades tiene el 

efecto de la reforma fiscal 2020, ya que, si bien no hubo aumento ni creación de 

impuestos, sí hubo restricciones en las deducciones o la compensación 

universal, además de que hay mayor percepción de vigilancia por parte del fisco. 

Indicó que si bien la mayor vigilancia que las autoridades están llevando a cabo 

no implica un terrorismo fiscal, sí ha permeado en los contribuyentes y le ha 

funcionado al gobierno, “pero aquí lo importante es que es una fiscalización 

enfocada en otros factores que son ajenos a la realidad económica en medio de 

la pandemia”, expuso. 
 

 
 
 
 
 
 
 



 

Lozoya revelará “quién pompó” reforma: AMLO 

 

Miércoles 15 julio 2020 / Selene Flores, Silvia Arellano y Rubén Mosso 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que con el arribo de 

España del ex director de Pemex Emilio Lozoya también podrá saberse cómo se 

obtuvieron los votos en el Congreso de la Unión para aprobar la reforma 

energética, es decir, “¿quién pompó reformita?”.  

Apenas horas antes de que se conociera que el avión de la Fiscalía General de 

la República viajó a Madrid para traer de vuelta a Emilio Lozoya, el presidente 

López Obrador subrayó lo que podrá saberse con la llegada de quien fue uno de 

los hombres más poderosos en la pasada administración, cuando se aprobó la 

reforma energética con la que se vendió la idea de que aumentaría la inversión 

privada, extranjera y no fue así.  

“¿Quiénes aprobaron esa reforma?, ¿qué partidos? Ahí se los dejo de tarea. 

¿Cómo la aprobaron?, ¿cómo obtuvieron los votos? Esto va a ayudar a 

esclarecer cosas. “Entonces, como decía mi finado paisano Chico Che, ‘¿quién 

pompó?’, ¿quién pompó reformita?”, exclamó. Durante la conferencia matutina, 

el jefe del Ejecutivo arremetió de nueva cuenta contra dicha reforma, la cual 

calificó de “gran engaño” y “gran fraude” para el país.  



“Nos vendieron la idea de que se iba a producir más petróleo, que iba a llegar la 

inversión extranjera a raudales, que se iban a generar muchísimos empleos, que 

iba a bajar el precio de las gasolinas, de la luz, y fue todo lo contrario”, subrayó.  

En el Salón Tesorería de Palacio Nacional, López Obrador acusó que durante la 

reforma energética se dedicaron a “saquear” al sector energético y a destruir a 

Pemex y a la Comisión Federal de Electricidad, por lo que enfatizó que eso 

“nunca jamás se debe de repetir”. El domingo pasado, MILENIO reveló que, 

dentro de las grabaciones con las que Lozoya volverá a México, se encuentran 

evidencias de presuntos sobornos en la negociación de la reforma energética de 

2013 en el Congreso de la Unión, que incluirían a funcionarios y legisladores. 

Una vez que la aeronave llegue al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 

México, en el Hangar de la FGR se aplicarán a Lozoya los protocolos de 

derechos humanos, como parte de sus prerrogativas y será revisado por un 

médico de la institución para acreditar su integridad física.  

Cumplidos los procedimientos, nuevamente se dará aviso a los jueces de control 

para que señalen fecha y hora de las audiencias iniciales de Lozoya.  

Lozoya se allanó a la extradición, pero, de acuerdo con funcionarios como 

Santiago Nieto, anunció que usará en su defensa diversos videos que 

demuestran que —como lo reiteró su exabogado Javier Coello— no actuó solo.  

 

Itinerario  

 

El vuelo de la FGR se dirigía al Aeropuerto Internacional de Barajas, en Madrid, 

donde Lozoya será entregado por autoridades del Ministerio de Justicia Español; 

a bordo del avión mexicano también viaja el agregado de la FGR en España y 

Europa, Luis Alejandro Cervantes Vázquez, quien se encargará de leerle sus 

derechos.  

De acuerdo con el itinerario, el aterrizaje de la aeronave en el Aeropuerto 

Internacional de Barajas, en Madrid, fue alrededor de las cinco y media de la 

mañana de este miércoles tiempo de México, tras un vuelo de 13 horas y media, 

debido a una escala en Canadá para reabastecer combustible.  

La de Lozoya fue una extradición simplificada por parte de la Audiencia Nacional 

española, ya que ni siquiera fue necesario que su entrega tuviera el visto bueno 

final del Consejo de Ministros del país.  

Desde el primer momento se descartó que el ex director de Pemex regresara a 

México en un vuelo comercial, por cuestiones de seguridad. El ex funcionario del 

gobierno de Enrique Peña Nieto será recogido por un furgón de la Policía 

Nacional de España en la cárcel de Navalcarnero, en las afueras de Madrid, 

donde permaneció preso los últimos meses.  

El furgón tendrá ruta directa al aeropuerto madrileño de Barajas, ahí será 

entregado oficialmente a las autoridades mexicanas.  

 

Penchyna y Fayad, promotores de la energética  

 

Algunos de los legisladores que votaron a favor de la reforma energética de 

Enrique Peña Nieto escalaron en su carrera política: hoy son gobernadores, 

diputados federales y alcaldes.  



Pese a que Andrés Manuel López Obrador intentó detenerlos con un cerco 

ciudadano alrededor del Senado, obtuvieron el que en su momento fue uno de 

los logros más grandes del sexenio pasado tras 20 horas de debate, entre porras 

de “¡México!... ¡México!”, de un lado y “¡traidores!”, del otro.  

La madrugada del 12 de diciembre de 2013, el pleno del Senado aprobó con 95 

votos a favor y 28 en contra, en lo general, el proyecto de decreto que reformó 

los artículos 25, 27 y 28 de la Constitución en materia energética, acabando con 

décadas de control del Estado sobre el sector.  

La reforma se preparó durante meses y para ello el papel del hidalguense David 

Penchyna fue fundamental: presidía la Comisión de Energía encargada de 

diseñar y aprobar los dictámenes e incluso buscó, hasta el último momento, el 

respaldo absoluto.  

En septiembre se organizó un Foro de discusión para “escuchar las voces” en 

contra que abrió con la participación de Cuauhtémoc Cárdenas. Después de 

sufrir un infarto el 4 de diciembre, López Obrador ya no encabezó la resistencia 

y las protestas se desinflaron.  

De los 95 senadores que votaron a favor de la reforma energética, 53 eran del 

PRI, 35 del PAN y 7 del Partido Verde. La última resistencia en la tribuna fue 

hecha por el panista Javier Corral, el petista Manuel Bartlett y el perredista 

Manuel Camacho Solís, quienes reservaron la mayoría de los artículos de la 

legislación.  

Ningún priista en la bancada comandada por Emilio Gamboa se quedó al margen 

de la votación a favor, como quien después se convertiría en procurador, Raúl 

Cervantes; el hoy gobernador de Hidalgo, Omar Fayad; la de Sonora, Claudia 

Pavlovich; Alejandro Tello, de Zacatecas, hasta el ex líder petrolero, Carlos 

Romero Deschamps.  

En el PAN votaron a favor los ahora gobernadores de Durango, José Rosas 

Aispuro; de Querétaro, Francisco Domínguez; de Tamaulipas, Francisco García 

Cabeza de Vaca; de Aguascalientes, Martín Orozco; de Baja California Sur, 

Carlos Mendoza Davis; la ahora presidenta de la Cámara de Diputados, Laura 

Angélica Rojas; el actual coordinador del albiazul en Diputados, Juan Carlos 

Romero Hicks y la actual senadora de Morena, Gabriela Cuevas.  

 

“Sin protegidos”. Peña no está descartado, asegura Delgado  

 

El líder parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados, Mario Delgado, 

advirtió que el ex presidente Enrique Peña Nieto no está descartado de las 

investigaciones por corrupción en el sexenio pasado, pues en esos casos, dijo, 

“no hay excepciones, ni protegidos”. Interrogado sobre la ausencia del ex 

mandatario entre los personajes investigados por presuntos desvíos, como 

Emilio Lozoya, ex director de Pemex, y César Duarte, ex gobernador de 

Chihuahua, el también presidente de la Junta de Coordinación Política de la 

Cámara de Diputados atajó: “Yo creo que no habría que descartar a nadie; la 

fiscalía tendrá que hacer las investigaciones correspondientes y sancionar la 

corrupción, caiga quien caiga. No debe haber excepciones ni protegidos, así sea 

el ex presidente Peña”. En conferencia de prensa virtual, Delgado sostuvo que, 

a diferencia de pasado, el gobierno de López Obrador no actúa por consigna.  



 

La nave  

 

Historial  

 

El avión matrícula XB-NWD ya tiene historial; es el mismo en el que el gobierno 

mexicano entregó a EU a El Chapo Guzmán. 

 

Quintana roo  

 

También se usó para traer a México al ex gobernador Roberto Borge, después 

de que fuera entregado por autoridades panameñas.  

 

Claves  

 

Monreal  

 

En agosto de 2014, Monreal acusó que diputados del PRD, liderados por Silvano 

Aureoles, habían recibido un "pago" para votar la reforma energética.  

 

Secretario  

 

La legisladora Zuleyma Huidobro dijo que el dinero vino del secretario de 

Hacienda, Luis Videgaray.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Uso de cubrebocas será 'permanente' en CDMX 

hasta que haya vacuna contra COVID-19: 

Sheinbaum 

 

Martes 14 julio 2020 / Redacción 

Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, dijo este martes 

que el uso de cubrebocas deberá ser de forma permanente hasta que exista una 

vacuna contra el COVID-19, enfermedad provocada por el nuevo coronavirus 

SARS-CoV-2. 

"La nueva normalidad significa tener cubrebocas permanentemente hasta que 

no tengamos una vacuna contra esta enfermedad o este coronavirus que sigue 

persistiendo en la ciudad", comentó la mandataria capitalina en la conferencia 

sobre el COVID-19 en la CDMX. 

Sheinbaum Pardo dio estas declaraciones para recordar la importancia en el uso 

del cubrebocas, pues se tienen pruebas científicas de que utilizarlo ayuda a 

disminuir la intensidad de la epidemia. 

La jefa de Gobierno que recalcó esperarán dos semanas para analizar cuál ha 

sido el impacto del uso de cubrebocas en la CDMX. 

"Estamos esperando este y la próxima semana para saber si hubo incremento 

en el número de hospitalizados o no, y a partir de ahí poder explicar el uso de 

cubrebocas, al menos estimar el uso de cubrebocas. Desde mi punto de vista, 

ha sido muy importante en la Ciudad para mantener la disminución en los 

contagios", agregó Sheinbaum. 
 

 
 
 



 

CDMX presenta el Programa estratégico para 

garantizar el derecho al agua 

 

Miércoles 15 julio 2020 / Redacción 

El Gobierno de la Ciudad de México presentó este martes el Programa 

estratégico para garantizar el derecho al agua, el cual está planeado para 

realizarse desde este año hasta 2024. 

Los principales objetivos del plan es que toda la población cuente con agua 

suficiente todos los días, aunque no sea con suministro continuo, así como la 

reducción del abastecimiento a la CDMX en 2 metros cúbicos por segundo, con 

el fin de suspender la operación de 50 pozos en las zonas con mayor afectación 

por hundimientos (ubicadas principal}mente en el oriente) y con mala calidad del 

líquido. 

En conferencia de prensa, el coordinador General del Sistema de Aguas 

capitalino, Rafael Carmona, dio a conocer las líneas de acción de la estrategia: 

 

1. Macromedición y telemetría: Carmona mencionó que desean conocer cómo 

está y la manera en la que fluye el agua. Esto se hará a través del monitoreo en 

tiempo real del sistema de agua potable; tendrá una inversión total de 938.6 

millones de pesos. 

 

2. Mejora de la distribución de agua potable: esto será a través de la 

sectorización de la ciudad, con el fin de comparar la entrada del agua en cada 

zona y ubicación de fugas. En total se harán 830, con una inversión de 7 mil 320 

millones de pesos. 

 



3. Recuperación y mejora de fuentes de abastecimiento (incluidos pozos): se 

trata de sostener la producción de agua que entra a la red, así como acciones 

de reparación. La inversión será de mil 13 millones de pesos. 

 

Las presas El Bosque y Madin tendrán atención especial. 

 

4. Mejora en la calidad del agua: buscan identificar cuál es el estado actual del 

líquido. Para el final del periodo, refirió Carmona, esperan tener 74 plantas 

potabilizadoras rehabilitadas. La inversión será de 615 millones de pesos. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Trump cede, no retirará visas a estudiantes 

Martes 14 julio 2020 / Agencia 

Nueva York. - El gobierno del presidente Donald Trump decidió retirar la 

restricción de visados a estudiantes universitarios extranjeros que deban seguir 

su formación en línea a causa de la pandemia de coronavirus, informó una jueza 

federal de Boston. 

La decisión, adoptada el 6 de julio por la policía migratoria (ICE), fue cuestionada 

en la justicia por 18 estados más el Distrito de Columbia, la Universidad de 

Harvard y el MIT, con el apoyo de otras universidades y sindicatos de profesores. 

“Las partes llegaron a una solución (...) el gobierno aceptó anular la decisión”, 

indicó la jueza Allison Burroughs en una breve audiencia que debía tratar la 

demanda de Harvard y el MIT. 

La jueza no dio más detalles sobre las razones de esta marcha atrás del 

gobierno, pero el anuncio tomó a todos por sorpresa. 

Miles de estudiantes extranjeros corrían el riesgo de ser deportados de Estados 

Unidos porque sus universidades solo ofrecerán cursos en línea a partir del 

próximo semestre. 

 

Cierre fronterizo se prolongará 

 

El gobierno de México propuso a Estados Unidos extender la prohibición de los 

viajes no esenciales por tierra en su frontera común durante otros 30 días 

considerando el desarrollo de la pandemia de coronavirus, informó la Secretaría 

de Relaciones Exteriores de México en Twitter. 

La medida estaría vigente hasta el 21 de agosto. 

“Las restricciones se mantendrán en los mismos términos en que se han 

desarrollado desde su implementación el 21 de marzo. Ambos países 

continuarán buscando coordinar las medidas sanitarias en la región fronteriza. 

Las medidas estarán vigentes hasta el 21 de agosto de 2020”, detalló la 

cancillería. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Los convenios y contratos en ejidos y 

comunidades, oportunidad de desarrollo 

económico, productivo y sustentable 

 

La Procuraduría Agraria vigila que estos instrumentos jurídicos que celebran los 

núcleos con terceros, se apeguen estrictamente a la legalidad vigente, y con plena 

observancia en los términos de equidad, rentabilidad y sustentabilidad. 

Martes 14 julio 2020 / Redacción 

Las reformas aprobadas por el Constituyente Permanente al Artículo 27 de 

nuestra Carta Magna en 1992, reflejadas en los preceptos contenidos en la Ley 

Agraria vigente, posibilitan una amplia gama de opciones para que los núcleos 

agrarios logren el aprovechamiento sustentable de los recursos con que fueron 

dotados en la histórica etapa de reparto agrario en México. 

En este marco, se inscribe el servicio de Convenios y Contratos que brinda la 

Procuraduría Agraria a los núcleos de población ejidal o comunal —en lo 

colectivo y en lo individual— para que, en plena libertad, pueden celebrar estos 

instrumentos sobre sus tierras de uso común, por acuerdo de asamblea, o en su 

defecto, las destinadas al parcelamiento del núcleo, según sea el caso. 

Para tal efecto, la Procuraduría Agraria actúa como garante de la legalidad y 

como asesor jurídico de los sujetos y núcleos agrarios, para que toda acción 

jurídica derivada de la suscripción de convenios y contratos con terceros, o de 

los proyectos a desarrollar dentro de su territorio, se ajusten estrictamente a los 

términos de equidad, rentabilidad y sustentabilidad. 



Cuando se trata de tierras de uso común, que constituyen el sustento económico 

de la vida en comunidad del ejido, es necesario que los convenios y contratos 

que tengan por objeto el uso o disfrute por terceros de esa superficie, deben 

contar con la debida aprobación de la asamblea, en términos de lo dispuesto por 

la Ley Agraria en su Artículo 23, fracción V. 

En materia agraria, los núcleos agrarios podrán celebrar, en lo individual o 

colectivo, contratos —con una duración no mayor a 30 años, acorde al proyecto 

productivo de que se trate— en las modalidades de: Aparcería; asociación en 

participación; de arrendamiento; de uso o usufructo sobre tierras ejidales o 

comunales, y de mediería, entre otros. 

Así, con la asesoría que otorga la Procuraduría Agraria, y la libre determinación 

expresada por los núcleos, sus integrantes pueden avanzar en el desarrollo de 

proyectos productivos de distinta índole, agrupando a productores de un mismo 

o diferente régimen de propiedad, diversificando sus actividades económicas 

mediante el aprovechamiento óptimo y sustentable de sus recursos naturales, 

en beneficio de las familias del medio rural. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sembrado Vida avanza, según los funcionarios 

involucrados en su gestión; se espera plantar 

100 millones de árboles más para finales de 2020 

 

Martes 14 julio 2020 / Miguel Alejandro Rivera 

El pasado 24 de junio, durante la conferencia de prensa sobre los programas del 

Bienestar se anunció que se iniciará una jornada nacional para sembrar 100 

millones de árboles en el país durante el segundo semestre de 2020, según 

María Luisa Albores y Raúl Paulín, director general de organización, formación, 

inclusión y productividad de Sembrando Vida. 

En el marco de la emergencia sanitaria, Paulín, explicó que la anterior es una 

meta que podrá cumplir gracias al apoyo de los viveros militares, comunitarios y 

comerciales que ya han proporcionado la planta necesaria. 

Por otro lado, comentó que como parte de la estrategia del gobierno federal para 

enfrentar la emergencia sanitaria y emprender la reactivación económica, 

durante el mes de junio se puso en marcha un proceso de empadronamiento 

emergente con el que ya se concretó la inclusión de 184 mil 129 nuevos 

sembradoras y sembradores al Programa del Bienestar Sembrando Vida.  

Dijo que tal cifra implica un 92 por ciento del objetivo de incorporar a 200 mil 

nuevos sembradores y que, además, se tiene un alcance del 96 por ciento de la 

meta del 2019 que fue incorporar a 6 mil 969 productos del campo, y señaló 



además que además, 4 mil 300 técnicos han trabajado y trabajan en los nuevos 

registros. 

La secretaria del Bienestar, María Luisa Albores resaltó el papel de las 

Comunidades de aprendizaje Campesino (CAC), que son 17 mil 500 sitios donde 

se reúnen productores para llevar a cabo viveros y diferentes metas colectivas 

en favor de la tierra y de las propias familias mexicanas. Dichos lugares están 

integrados por 25 sembradores y sembradoras, un binomio técnico y 3 becarios 

del programa Jóvenes Construyendo el Futuro. 

De acuerdo con los funcionarios, en la Comunidad de Aprendizaje Campesino, 

se genera diálogo de saberes necesarios para lograr las metas sociales y 

productivas del programa. 

Por otro lado, el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, expresó el 

pasado 15 de mayo que el programa insignia del gobierno de la Cuarta 

Transformación para el desarrollo social del campo mexicano lo es, sin lugar a 

duda, Sembrando Vida, construido con una visión de desarrollo social 

sustentable en la perspectiva del bienestar para los campesinos y las 

campesinas del país y con una orientación particular en favor de los núcleos 

agrarios. 

Durante la segunda charla Diálogos Agrarios por el Territorio, con el tema 

“Sembrando Vida, Cosechando el Futuro”, en la cual se contó con la participación 

de la propia María Luisa Albores, quien detalló puntualmente los objetivos y 

logros del programa Sembrando Vida. 

“Tengo el privilegio no sólo de conocer, sino de haber colaborado cercanamente 

con la maestra Albores en los últimos 10 años, por lo que acredito plenamente 

su gran vocación social fundada en el trabajo territorial, de cercanía con núcleos 

agrarios, con ejidos, comunidades y pueblos originarios”, dijo el Procurador 

Agrario. 

Y agregó que se ha tenido una consolidación adicional con la concepción de la 

economía social y solidaria para el campo de México, que es la base fundamental 

al lado de la sustentabilidad en el que se apoya el programa Sembrando Vida. 

En su oportunidad, la Titular de Bienestar destacó que la esencia de este 

programa radica en que considera como factor primordial y centro de atención a 

las personas, las y los campesinos, que con su trabajo están contribuyendo a 

regenerar no solo las conciencias sino la vida misma, con dignidad, en los ejidos 

y comunidades de nuestro país. 

Señaló que Sembrando Vida es un programa único en México y el mundo ya que 

como nunca en la historia de nuestro país se están fomentando diferentes 

manejos y técnicas de agricultura orgánica y sistemas agroforestales 

emblemáticos como el café, el cacao y la vainilla, que por su demanda y 

consumo también podrían exportarse en un futuro próximo a países de Europa. 

Puntualizó que en 2019, con el respaldo de la Secretaría de la Defensa Nacional, 

en 11 viveros del país y las CAC apoyados por técnicos social y productivo, se 

sembraron 575 mil hectáreas en ocho estados de la Republica, y se logró estar 

en más de 4 mil ejidos en donde además, subrayó, se está fomentando la 

participación de la mujer rural, lo que permitió beneficiar a 230 mil sembradores. 

En este 2020, precisó la maestra Albores González, se está trabajando en 20 

entidades federativas — siguiendo los protocolos y recomendaciones de las 



autoridades sanitarias por la pandemia—; para alcanzar un millón 75 mil 

hectáreas, lo que implica la participación de 200 mil sembradores y sembradoras 

más puesto que en este esfuerzo histórico se requieren más de mil 100 millones 

de plantas que generará 430 mil empleos directos. 

A este respecto, señaló que el compromiso de los sujetos agrarios que están 

colaborando dentro del programa reciben, conforme a las reglas de operación, 

un pago mensual de 5 mil pesos por el cuidado de las 2.5 hectáreas sembradas 

con los sistemas agroforestales, de los cuales 500 pesos se mantienen como un 

ahorro futuro, que incluso podría ser transexenal como lo planteó el Presidente 

de la República. 

Durante su exposición, Luis Moya, integrante del Programa de las Naciones 

Unidas para el Desarrollo (PNUD) en México, comentó que el programa 

Sembrando Vida, “revalora y retoma las mejores prácticas, tanto tradicionales 

como innovadoras, además de que busca resolver la alimentación y desarrollo 

de México, sin imponer modelos a las comunidades”. 

Señaló que Sembrando Vida tiene un papel importante en la cohesión de la 

comunidad y que evita la migración, retiene la mano de obra y permite que 

jóvenes y mujeres se integren al desarrollo de su comunidad. 

“Es un programa grande en la región y uno de los más grandes del mundo, pues 

a finales del año pasado reportó tener ya 230 mil personas integradas, lo cual es 

un número impresionante, con más de dos mil técnicos capacitados para 

asesorar este sistema de retroalimentación que se utiliza en las comunidades 

como una manera de aprendizaje”, añadió. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Amenazan con tirar templo y escuela 

 

Miércoles 15 julio 2020 / Manuel Martínez 

Chiapas. - Habitantes de la comunidad Las Piedrecitas temen que personas 

aledañas del ejido Agua de Pajarito inciten a la gente a derrumbar su escuela e 

iglesia para la construcción de viviendas. 

Manifestaron su preocupación de que el problema social entre ambas 

comunidades se agrave, por lo que las autoridades deben intervenir. 

Inocencio Martínez Pérez y Julio Gómez Moreno, agentes rurales de Las 

Piedrecitas, en entrevista con la prensa dieron a conocer que existe un acuerdo 

entre ambas comunidades, el cual no está siendo respetado por el ejido. 

Explicó que se comprometieron a respetar las actas que se levantaron en su 

momento, pero que después dijeron que “no van a respetar ni al Gobierno 

Federal, Estatal y Municipal. Lo que vamos hacer terminado el ciclo escolar es 

tirar la escuela y la iglesia”. 

Ante esta situación, mencionaron que han acudido a las autoridades 

correspondientes, como la Secretaría de Educación y la Procuraduría Agraria, 

para su intervención. 

Señalaron que el fondo de todo el problema, hasta donde tienen conocimiento, 

es que los pobladores del ejido quieren una ampliación del terreno para las 

viviendas de sus hijos. 

“Lo que nosotros decimos es que las cosas no son así, porque el terreno no es 

ni una hectárea. Estamos de acuerdo de que el terreno les pertenece, pero existe 



un acta de nuestros antepasados de que las cosas se iban a respetar como 

están”, comentaron. 

“El acuerdo fue que ellos nos daban el terreno y nosotros les dábamos el agua. 

Ahora, si ellos nos tiran la escuela y la iglesia, les cortamos el agua”, advirtieron. 

Indicaron que no quieren llegar a situaciones extremas, “porque ambas 

comunidades nos beneficiamos; ellos tienen agua, nosotros iglesia y escuela”. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Continúa aplazándose el regreso a las 

actividades en la Procuraduría Agraria 

Martes 14 julio 2020 / Redacción 

San Luis Potosí, Aquismón. - Derivado de los nuevos brotes de COVID-19 que 

continúan presentándose de forma general en el estado potosino, la 

Procuraduría Agraria determinó nuevamente aplazar el periodo de suspensión 

de labores para su personal. 

A principios del mes de julio se informó por parte de la Procuraduría Agraria que 

las actividades se restablecerían a partir del 15 de julio, sujetándose a cambios 

de acuerdo a como se fuese presentando el virus, sin embargo, dado que los 

casos continúan aumentando de manera general en el estado, se informó el día 

de ayer que las actividades se mantienen suspendidas. 

Gilberto Jiménez Moreno, visitador agrario, señaló que esta suspensión de 

labores se prolongó hasta el día 31 de julio; tanto personal administrativo como 

personal de campo se encuentran a espera de indicaciones para retomar sus 

actividades laborales  en los diferentes municipios de la Zona Huasteca, aunque 

existe la posibilidad de que se dé algún cambio nuevamente. 

El comunicado abarca las residencias en Ciudad Valles, Tamazunchale, 

Rioverde, Matehuala y San Luis Potosí, el cual cuenta con residencia y 

delegación. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Presentan Sedatu y Cemex Manual de 

Autoconstrucción de vivienda 

 

“Desde el Gobierno de México estamos apostando y apoyando que las familias 

encuentren una oportunidad de autoproducir su vivienda con apoyo técnico”: Román 

Meyer 

El subsecretario de Ordenamiento Territorial, David Cervantes informó que el 

programa emergente de vivienda tiene un avance de 30% 

Martes 14 julio 2020 / Comunicado 291/20 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), y la empresa 

Cemex presentaron el Manual de Autoconstrucción de vivienda; una herramienta 

que busca facilitar la autoproducción de inmuebles, como parte del Programa 

emergente de vivienda que ya tiene un avance de 30%. 

Al participar en la conferencia de créditos a la palabra, Román Meyer Falcón, 

titular de la Sedatu informó que hasta el pasado 3 de julio, Fovissste, Infonavit y 

Sociedad Hipotecaria Federal (SHF), habían logrado colocar 300 mil 889 

créditos; lo que implica un avance de 40% y una derrama económica de 145 mil 

millones de pesos (mdp). Cabe recordar que la meta total es la aprobación y 

colocación de 744 mil 809 créditos para trabajadores derechohabientes. 

El secretario de Estado explicó que 9.4 millones de viviendas en México, 

ubicadas principalmente en el sur-sureste del país, presentan algún tipo de 

rezago habitacional: 79% por el uso de materiales precarios, 19% por 

hacinamiento y 2% falta de drenaje sanitario; por lo que la dependencia a su 

cargo ya trabaja en su atención, a través del mejoramiento o ampliación de las 

viviendas. 

“La autoproducción representa el 64% de la producción de vivienda en México. 

Desde el Gobierno de México estamos apostando y apoyando que las familias 

encuentren una oportunidad de auto producir su vivienda con apoyo técnico”, 

detalló el funcionario, por lo que, en colaboración con el sector privado –quien 



cedió los derechos del material- se entregará el Manual de Autoconstrucción a 

los beneficiarios del programa. 

En su intervención, David Cervantes Peredo, subsecretario de Ordenamiento 

Territorial, informó que el programa emergente de vivienda a través del que se 

busca reactivar la economía local y atender el rezago en la materia en las zonas 

de mayor marginación, tiene un avance de 30%, y de 98 mil 413 solicitudes 

recibidas han aprobado 49 mil 503 y 43 mil 661 se encuentran en proceso de 

verificación. Los recursos ya asignados ascienden a 3 mil 201 mdp. 

Es pertinente señalar que la estrategia emergente pretende realizar 165 mil 

acciones de vivienda (cien mil de mejoramiento y 65 mil de ampliación), con una 

inversión de 9 mil 400 mdp, lo que podrá detonar la creación de 200 mil empleos 

directos. 

“Aportaremos el Manual de Autoconstrucción para los beneficiarios. Cemex 

cedió los derechos para que pudiera ser editado para que sea publicado por 

alguno de los organismos nacionales de vivienda. Con este convenio, podemos 

hacer uso de este manual en este u otros programas”, detalló el subsecretario. 

Alejandra Rojano Pazzi, directora de la Zona Centro de Cemex, resaltó la 

importancia de la colaboración entre el sector público y el privado para hacer 

realidad el derecho humano a una vivienda adecuada y subrayó que es un 

esfuerzo dirigido a la población en situación vulnerable o en ubicaciones donde 

se complica el apoyo de expertos para la autoconstrucción, mejora o reparación 

de su vivienda. 

A través de un mensaje por video, Ricardo Naya, presidente de Cemex, sostuvo 

que el autoconstrucción de vivienda puede ser una habilidad viable de aprender 

en todo el país, por lo que se dieron a la tarea de plasmar el conocimiento 

necesario en términos sencillos para que cualquiera pueda aplicarlos. 

El Manual de Autoproducción puede consultarse en: https://bit.ly/2ZybpgJ. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Dotará Sedatu a municipios soporte para 

desarrollo urbano 

 

Martes 14 julio 2020 / Ernesto Méndez 

Partiendo de la base de que 90 por ciento de los municipios de México, es decir, 

dos mil 250, no cuentan con Programa de Desarrollo Urbano o en el mejor de los 

casos, no lo tienen actualizado, la Sedatu trabaja en una metodología más simple 

y económica que estará lista al final del sexenio, para que los ayuntamientos 

tengan las bases para el reordenamiento de su territorio, y sepan, por ejemplo, 

dónde debe ir la vivienda, los equipamientos y las vialidades. 

En entrevista con Excélsior, el titular de la Secretaría Desarrollo Agrario, 

Territorial y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, explicó que la idea es tener 

una plataforma que aporte información básica con datos, cartografía y escalas a 

los municipios para evitar su crecimiento sin ton ni son, y puedan contar con este 

instrumento en máximo cuatro meses, y no se tarden más de un año como ocurre 

en la actualidad. 

Destacó que un ejemplo de desarrollo desordenado es Zumpango, en el Estado 

de México, que es el municipio con más número de viviendas abandonadas en 

el país, lo que termina siendo un tema de seguridad nacional. 

"Recordemos que el número aproximado de viviendas abandonadas a nivel 

nacional es del orden de 600 mil; para tener una noción es como si un día vamos 

caminando y toda la Zona Metropolitana de Puebla, todas las casas están vacías, 

quemadas, saqueadas, como si hubiera caído una bomba atómica, ¡Pum!, más 

o menos eso es lo que pasa con las viviendas abandonadas, el problema no 



solamente radica, que estuviera o no actualizado su Programa de Desarrollo 

Urbano; digamos la panacea no es el propio plan, es la ejecución y seguimiento 

del instrumento", aseguró. 

Román Meyer Falcón indicó que el reciente convenio firmado para la elaboración 

de 14 programas municipales, uno metropolitano y otro estatal, cuenta con un 

presupuesto de 14 millones de pesos para brindar asistencia técnica a las 

autoridades locales, con el fin de que estos instrumentos de planeación estén 

listos antes de fin de año. 

"En la presentación del acuerdo, algunos presidentes municipales señalaban que 

su último Programa de Desarrollo Urbano era de 1982, yo en ese entonces ni 

siquiera había nacido, para ponerlo así de simple. El crecimiento de nuestras 

ciudades se desdobla a una gran velocidad, entonces es necesario saber dónde 

va la vivienda, dónde van los equipamientos, dónde va la infraestructura y cuáles 

deben ser los anchos de las vialidades", manifestó. 

Los planes municipales se elaborarán en Cárdenas y Nacajuca, Tabasco; 

Minatitlán y Poza Rica, Veracruz; Jaltenco, Zumpango, Tecámac, Tonanitla y 

Tultepec, en el Estado de México; Iguala, Guerrero; Mexicali y Tijuana, en Baja 

California; Nogales, Sonora y en Ciudad Juárez, Chihuahua. 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Leche fresca en automático, del productor a tu 

mesa 

 

En el marco del proyecto “Del campo a la mesa” de la Secretaría de Agricultura, se 

puso a disposición de la comunidad del municipio de Cuauhtémoc en Chihuahua un 

sistema eficiente de venta de leche fresca. 

Miércoles 15 julio 2020 / Redacción 

La cooperativa Quesería Pampas inauguró el primer dispensador de leche fresca 

que además ofrece la ventaja ecológica de prescindir de envases de plástico u 

otros materiales, toda vez que los consumidores acuden con sus propios 

recipientes. 

“Del campo a la mesa” forma parte de una batería de proyectos - de la 

Subsecretaría de Autosuficiencia Alimentaria- para apoyar el desarrollo 

sustentable, saludable y eficiente de la producción de leche, insertos en la 

búsqueda de autosuficiencia nacional de este alimento. 

Estos proyectos buscan el mejoramiento económico de los pequeños y 

medianos productores de leche del país propiciando el acercamiento directo con 

los consumidores, lo que permite ofrecer productos a precios redituables para el 

productor y accesibles para el comprador, sumado a que se fomentan el 

consumo de leche natural y sus derivados. 

Los dispensadores de leche se fabrican con diseños que ha facilitado la 

Secretaría de Agricultura con lo que se aspira a que la experiencia sea exitosa y 

se replique en manos de otros pequeños y medianos empresarios lecheros, ya 

que cuentan con la ventaja de que la población consumidora tiene la total 



seguridad de que la leche adquirida en los dispensadores es cien por ciento de 

vaca, mientras que diversas presentaciones comerciales de este alimento están 

adulteradas con grasa vegetal. 

El dispensador inaugurado en Chihuahua cuenta con componentes de grado 

alimenticio y su sistema de entrega de leche se enjuaga y desinfecta cada vez 

que sirve leche, y también cada vez que se vacía la leche que no fue vendida. 

Además de que cada semana debe lavarse el tanque frío y todo el sistema de la 

máquina. 

El mantener una higiene y mantenimiento estrictos y rigurosos, además de 

necesarios e indispensables, es porque la leche es un producto delicado en su 

trato y debe mantenerse fría y limpia para evitar el desarrollo de 

microorganismos. El dispensador despacha el lácteo con una temperatura de 

cuatro a seis grados centígrados. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Prioritaria, la seguridad alimentaria y nutrición a 

poblaciones en riesgo 

Miércoles 15 julio 2020 / Carolina Gómez Mena 

En el contexto del Covid-19, 34 ministros (as) y secretarios (as) de Agricultura, 

Ganadería, Pesca, Alimentación y Desarrollo Rural de las Américas reafirmaron 

como prioridad su actuación en los ámbitos nacional, regional y hemisférico para 

procurar la seguridad alimentaria y nutrición a las poblaciones que han quedado 

en riesgo por la pandemia. 

En una declaración conjunta, con motivo de un encuentro virtual auspiciado por 

el titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor 

Villalobos, y en el que participaron el titular del Departamento de Agricultura de 

Estados Unidos, Sonny Perdue, y la ministra de Agricultura de Canadá, Marie 

Claude Bibeau, expresaron que fortalecerán la producción de alimentos y 

productos agropecuarios, forestales, pesqueros y acuícolas, pues el sector 

agroalimentario es estratégico para la alimentación y para la reactivación de las 

economías. 

Se comprometieron a tomar medidas sanitarias cuando sea necesario para 

proteger la salud y vida humana, de los animales y de los cultivos, sin que 

configure una restricción u obstáculo al comercio internacional y al flujo de 

alimentos. 

Acordaron continuar apoyando la participación de la pequeña y mediana 

agricultura, producción agropecuaria, pesquera y acuícola en las cadenas 

agroalimentarias, de manera especial durante la pandemia y en el consecuente 

periodo de reactivación de la economía, mediante políticas públicas, la inversión 

pública y privada y la gestión de financiamiento. 

Se comprometieron a fortalecer la aplicación del Acuerdo sobre Medidas 

Sanitarias y Fitosanitarias, trabajando colectivamente para mejorar la 

comprensión compartida de sus disposiciones, incluida la justificación científica, 

en lo que respecta a medidas y protocolos que protegen la salud humana, así 

como la salud agrícola y la inocuidad de los alimentos. 

Reafirmaron su compromiso, en el contexto de la Organización Mundial del 

Comercio (OMC) de facilitar el intercambio, no crear obstáculos innecesarios al 

comercio y proteger la salud y la seguridad de las personas trabajando 

colectivamente para fortalecer la aplicación de los Acuerdos sobre Obstáculos 

Técnicos al Comercio (OTC) y de Facilitación del Comercio. 

También señalaron que mantendrán el adecuado funcionamiento de los 

mercados nacionales e internacionales, así como las cadenas de 

abastecimiento, mediante el intercambio oportuno de información sobre 

disponibilidad, demanda y precios de alimentos. 
 
 



 

México impulsa su estrategia para ampliar 

exportación de carne a China 

 

Técnicos mexicanos verificarán físicamente los 40 establecimientos TIF interesados en 

exportar. 

Miércoles 15 julio 2020 / Redacción 

Con el objetivo de agilizar las negociaciones entre México y China para ampliar 

la exportación de carne fresca de res y cerdo al país asiático, la Secretaría de 

Agricultura y Desarrollo Rural y la industria ganadera evalúan física y 

documentalmente que los establecimientos cumplan con las disposiciones 

sanitarias y de inocuidad exigidas. (Lea: México podría ser un jugador importante 

en la producción y exportación de carne) 

Durante julio, técnicos del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad 

Agroalimentaria (Senasica) verificarán in situ los 40 establecimientos Tipo 

Inspección Federal (TIF) que se inscribieron para participar en la ampliación del 

Protocolo de Exportación y enviarán a la Administración General de Aduanas 

(AGA) de China evidencia fotográfica y de video que demuestre el cumplimiento 

de la normatividad de ese país. 

En videoconferencia con representantes de la industria cárnica mexicana, el 

titular de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, subrayó la necesidad de 

establecer sinergias para concretar las acciones que permitan iniciar este año 

las exportaciones de cárnicos frescos de bovino y cerdo a China.  

La Secretaría, dijo, mantiene contacto permanente con el gobierno de China, el 

cual nos ha manifestado su interés por seguir fortaleciendo la relación comercial 

y trabajar en conjunto para lograr la apertura a nuevos productos mexicanos. 

(Blog: México aumentó su producción de carne 3.5 % el año pasado: FAO) 

En la actualidad, México exporta a China carne de res y de cerdo congelada que 

se manda por barco, por lo que la ampliación a carne fresca refrigerada, que se 



enviaría por avión, representaría un importante impulso para los ganaderos 

mexicanos. 

El director en jefe del Senasica, Francisco Javier Trujillo Arriaga, precisó que la 

AGA solicitó visitar de manera aleatoria cualquier planta que sea avalada por los 

técnicos mexicanos, a fin de verificar procesos que son de su interés, por 

ejemplo, áreas divisorias de corte y deshuese, medición de potencial de 

hidrogeno (PH) y medidas de reducción de riesgos de contaminación. 

Asimismo, solicitó inspecciones por videoconferencia para constatar la adopción 

de medidas recomendadas por las organizaciones de las Naciones Unidas para 

la Alimentación y la Agricultura (FAO) y Mundial de la Salud (OMS), frente al 

virus SARS-CoV2. (Lea: Producción de carne en México aumentó por 

mejoramiento genético y trazabilidad) 

Cabe recordar que el titular de Agricultura aceleró la gestión del protocolo de 

exportación de carne fresca de porcino y carne con hueso de bovino a China, 

durante la visita que realizó a ese país en mayo de 2019. 

En seguimiento al acuerdo, del 14 al 23 de septiembre del 2019, el gobierno 

chino llevó a cabo una auditoría al sistema mexicano de inspección de cárnicos, 

en la cual técnicos del país asiático visitaron tres establecimientos TIF de cerdo 

y dos de bovino. 

También, recorrieron los laboratorios del Centro Nacional de Servicios de 

Constatación en Salud Animal (Cenapa) y de la Comisión México-Estados 

Unidos para la Prevención de la Fiebre Aftosa y otras Enfermedades Exóticas de 

los Animales (CPA), una unidad de producción pecuaria de bovinos y otra de 

porcinos, así como una Oficina de Inspección de Sanidad Agropecuaria (OISA). 

(Lea: México tendrá autosuficiencia en carne de res y leche en un mediano plazo) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

México está preparado gracias a sus agricultores 

 

Víctor Villalobos Arámbula, secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, destacó la 

fortaleza que ha tenido la agricultura durante la pandemia por coronavirus y expresó lo 

favorable que será la llegada del T-MEC para todos los que trabajan en este sector. 

Martes 14 julio 2020 / Redacción 

A pesar de la pandemia por el coronavirus y la crisis derivada de esta, en México 

crecieron las exportaciones de alimentos un 1.85 por ciento. La fortaleza del país 

en este sector y la entrada en vigor del T-MEC son para Víctor Villalobos 

Arámbula, secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, situaciones favorables 

para enfrentar el problema de hambre en la población que los organismos 

internacionales advierten. 

La prolongada crisis sanitaria mundial se ha convertido en motivo de 

preocupación por sus consecuencias, entre ella la hambruna. En entrevista para 

la Tercera Emisión de IMER Noticas, Víctor Villalobos dijo que el T-MEC y la 

capacidad productiva de los agricultores mexicanos harán frente al problema 

alimentario que el país podría presentar.  

México presidió el 13 de julio pasado la Segunda Reunión Hemisférica de 

Ministros de Agricultura, convocada por la Organización de las Naciones Unidas 



para la Alimentación y la Agricultura (FAO), para discutir acciones que garanticen 

la seguridad alimentaria en el continente.  

Como resultado del encuentro se elaboró un documento donde se establecen 

tres puntos principales: no obstaculizar el intercambio de alimentos en las 

fronteras de los países; reforzar los filtros sanitarios; y fortalecer las 

comunicaciones entre los ministerios de agricultura de cada nación. 

El hecho de que México haya presidido la reunión americana de la FAO es 

reconocer ante la región “la capacidad productiva y capacidad de los productores 

del país”, comentó el titular de Agricultura. Esto le permite al país abrir diversificar 

los mercados, particularmente en América Latina y el Caribe.  

Desde el punto de vista del secretario de Agricultura, México está preparado para 

hacer frente a una crisis alimentaria y para seguir exportando productos del 

campo, porque sus agricultores siguen produciendo. Además, durante los 

primeros cinco meses del año el sector alcanzó un superávit de 5 mil 965 

millones de dólares, un crecimiento del 11.34 por ciento respecto al mismo 

periodo del año pasado.  

Respecto al T-MEC, consideró que mientras existan mecanismos de respeto 

mutuo a las condiciones de producción de cada país y conocimiento de las 

medidas sanitarias de los tres países, se evitarán obstáculos en el comercio. 

Sin embargo, finalizó, al ser año electoral en Estados Unidos, los productores de 

ese país buscan establecer mecanismos que sólo permitan comprar a 

agricultores mexicanos cuando ellos no estén en condiciones de producir, una 

acción que viola las reglas del T-MEC. Por ello, México buscará pasadas las 

elecciones estadounidenses defender su estatus. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

A pesar cierre de hoteles y restaurantes han 

garantizado productos alimenticios al país 

 

Martes 14 julio 2020 / Rosario Bareño 

A pesar de la pandemia el Sector Agropecuario continúa en crecimiento, de 

hecho aumentó 6% en exportaciones y registra un superávit desde 2015, así 

mismo durante la contingencia sanitaria ha garantizado la alimentación y sentado 

las bases para la reactivación económica, destacó Bosco de la Vega Valladolid, 

presidente del Consejo Nacional Agropecuario, sin embargo lamentó que no han 

sido escuchados por el Presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Les preocupó que grupos delictivos repartieran despensas en esta emergencia 

sanitaria, pero hoy se observa que es el ejército el que lo hace y en estos meses 

de crisis se han distribuido 17 mil 882 toneladas que representan 564 millones 

de pesos beneficiando a 15.2 millones de personas en situación vulnerable en el 

país en 9 semanas de contingencia. 

En la toma de protesta del nuevo Consejo de Desarrollo Agropecuario y 

Agroindustrial de Jalisco A.C que preside César Iván Silva Hinojosa, a la que 

asistió el Gobernador Enrique Alfaro, el Presidente Nacional dijo que les 

preocupa del T-Mec los riesgos que traerá para el sector agropecuario/industrial 

como en lo laboral con el trabajo infantil, trabajo forzoso; presiones para 

establecer un esquema de estacionalidad; presiones de productores de Estados 



Unidos y elecciones presidenciales de Estados Unidos pueden ser un riesgo para 

el sector. 

Le hacen llamado al presidente López Obrador a que decida estar en las mesas 

de trabajo del sector agropecuario-industrial en lo que es la "peor crisis del 

México moderno, se necesita generar acuerdos nacionales". 

Dijo que no se ve un Plan de Gobierno para la Reactivación Económica, 

comparado con otras naciones, México recibe el 0.95 por ciento en apoyos y 

programas para enfrentar la crisis del Covid-19. No existe un plan para la 

reactivación económica de México, hay menor inversión en: financiamiento, 

tasas de interés, protección al empleo, reducciones fiscales, exenciones de 

impuestos, sectores estratégicos e hipotecas. 

La crisis ha traído impactos en bajos precios comoditas, alza en costos de 

producción, problemas de comercialización, apoyos limitados a pequeños 

productores, eliminación del AXC e ingreso objetivo; contracción de la demanda, 

baja consumo del 15 por ciento al 40 por ciento y afectación por la situación de 

la industria hotelera, restaurantera y turismo. 

Apuntó que afectan el desarrollo del sector agroalimentario: riesgos de contagios 

de la mano de obra, falta de apoyos, financiamiento y problemas de liquidez, 

precios mundiales de alimentos a la baja, contracción económica mundial 

Estados Unidos-México, incremento en costos de producción por ajuste 

cambiario y cierre de restaurantes, hoteles, centros turísticos. 

César Iván Silva Hinojosa, presidente del Consejo de Desarrollo Agropecuario y 

Agroindustrial de Jalisco A.C., indicó que este órgano representará los intereses 

de los organismos que trabajará con el Gobierno de Jalisco, para mantener al 

Estado como el primer productor agroalimentario del país que impulse las 

cadenas productivas, en la cuales cada día se integran más emprendedores del 

sector. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Insuficientes, los resultados de los programas 

sociales para el campo, denuncian 

Miércoles 15 julio 2020 / Carolina Gómez Mena 

De acuerdo con el Congreso Agrario Permanente (CAP), a la Unidad de la 

Fuerza Indígena y Campesina (UFIC) y al movimiento campesino El Campo es 

de Todos, a año y medio que arrancaron 17 nuevos programas sociales creados 

por la actual administración federal, los resultados de los esquemas son exiguos. 

Isidro Pedraza Chávez, representante de El Campo es de Todos y de la UFIC y 

el coordinador del CAP en el estado de Hidalgo, Juan Carlos Ramírez, señalaron 

que el Programa de Fertilizante, no logra el objetivo de incrementar los 

rendimientos de los cultivos; Sembrando Vida no introduce a la población a la 

línea de bienestar rural y Producción para el Bienestar sólo mantiene la baja 

productividad de los pequeños y medianos productores debido a la falta de 

liquidez. 

Pedraza anunció que este mes se realizará un foro nacional con organizaciones 

sociales, académicos vinculados al medio rural, líderes sindicales y legisladores 

federales para abordar los programas gubernamentales para el agro. 

En dicho encuentro se analizarán los programas Sembrando Vida, Fertilizantes 

y Jóvenes Construyendo el Futuro, ya que no funcionan como se esperaba a 

pesar de los recursos invertidos. 

El dirigente de UFIC dijo que sólo 70 por ciento de las tierras agrícolas del país 

se fertilizan, lo que equivale a 15 millones de hectáreas de un total de 21.5 

millones que se cultivan a cielo abierto y añadió que del total del fertilizante 

consumido en el sector agrícola nacional, sólo 25 por ciento proviene de 

producción interna y el resto de las importaciones. 

Ante esta situación, llamó al titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 

Rural (Sader), Víctor Villalobos Arámbula, a verificar los resultados de su 

programa, pues insistir en proporcionar directamente el fertilizante es una acción 

dudosa y sin resultados visibles para la producción, como lo demuestra la 

realidad en el estado de Guerrero a escala estatal y municipal. 
 


